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ПОБЕДИТЕЛЯ Д И П ЛО М  Ф И Н А Л И С Т А

ДИПЛОМ ФИНАЛИСТА

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ ДЛЯ ДОНБАССА

СЛОВО РЕДАКТОРА

В начале мая этого года министр науки и высшего образования 
РФ Валерий Фальков утвердил перечень российских вузов, которые 
будут оказывать методическую и консультационную поддержку по 
вопросам организации образовательной, научной (научно-иссле
довательской) и внеучебной деятельности образовательным орга
низациям высшего образования Донецкой Народной Республики и 
Луганской Народной Республики.

Студенты Донбасса стали активно вливаться в российское обра
зовательное пространство, что открывает перед ними новые гори
зонты. Участие во Всероссийском студенческом конкурсе «Твой ход» 
даст им возможность пообщаться с российскими сверстниками, 
оценить свои знания, построить перспективы дальнейшего обуче
ния. Для молодых республик очень важно получить высококвали
фицированных специалистов, которым предстоит восстанавливать 
разрушенное народное хозяйство. От качества их образования и 
подготовки зависит будущее Донбасса.

Восемь вузов Донецкой Народной Республики после прохожде
ния государственной аттестации уже начали выдавать дипломы 
российского образца. Теперь эти университеты имеют право реали
зовывать программу двойных дипломов.

Российские вузы становятся кураторами университетов Донбас
са, принимают их студентов на учёбу и практику, развивают сов
местные научно-исследовательские программы, повышают квали
фикацию вузовских преподавателей.

Такое тесное сотрудничество высоко ценится нашими коллега
ми, выживающими восьмой год под непрекращающимися обстре
лами. Оно несёт надежду на новую жизнь под мирным небом.

Ждём ваших материалов для публикации на электронную почту 
редакции:

гесТогуи2а@рапог.ги.
Контактный телефон: +7 985 132-24-56.

С уважением, 
Ирина Довгаль, главный редактор

РЕКТОР.РФ
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4  Ректор Донецкого политеха:

«Донбасс ждёт устойчивый путь созидания»
О текущей жизни вуза и планах на будущее в интервью «Форпо
сту» рассказал ректор ДонНТУ Александр Аноприенко.

^ Инициатива МГИМО — о будущем
Декан факультета управления и политики МГИМО МИД России 
Генри Сардарян и председатель Совета директоров группы ком
паний «Царьград» Константин Малофеев в ходе брифинга сдела
ли совместное заявление о принятии на бесплатное обучение на 
факультет управления и политики МГИМО МИД России студен
тов из ПНР и ДНР.

д Удерживая умы
Как мотивировать учёных остаться в России? Эксперты из Инсти
тута статистических исследований и экономики знаний НИУ ВШЭ 
в своём докладе на XXIII Ясинской международной научной кон
ференции представили своё видение решения этой проблемы.

КАЧЕСТВО ОБРАЗОВАНИЯ______________________________________
д 1 2  критериев качества

В Международном мультимедийном пресс-центре МИА «Россия 
сегодня» обсудили нововведения в оценке качества образова
ния в России в 2022 г. Подробнее об этом рассказали руководи
тель Федеральной службы по надзору в сфере образования и на
уки Анзор Музаев и директор Федерального института оценки 
качества образования Сергей Станченко.

ТРУДОУСТРОЙСТВО ВЫПУСКНИКОВ___________________________
2 2  Как абитуриенту выбрать карьеру мечты?

В МИА «Россия сегодня» состоялась презентация аналитическо
го ресурса «Профессии, зарплаты, вузы: навигатор абитуриента 
2022».

К.Г. Кязимов
Трудоустройство выпускников вузов и учреждений СПО 
в современных условиях
В последние годы выпускники профессиональных образова
тельных организаций составляют 25-28 % от общего числа за
регистрированных безработных и находятся в затруднительной 
ситуации в связи с низкой конкурентоспособностью на рынке 
труда, отсутствием опыта работы.

А. Артюхов
НАИБ V* БОРТ $кМ1$ в современном образовании
Так называемые харды и софты становятся неотъемлемой ча
стью нашей жизни, постепенно интегрируясь в рабочие и твор
ческие процессы. В России своё распространение данные поня
тия получили не так давно, но сразу обозначили свои претензии 
на массовость. Хотя сам процесс интеграции идёт медленно.

Выпускники столичных вузов встретились 
с экспертами «Швабе»
В рамках Дня карьеры представители московского предприятия 
Холдинга «Швабе» Госкорпорации «Ростех» оценили уровень 
подготовки учащихся и помогли определить вектор професси
онального развития.

Работодатели ценят инициативу
В рамках программы «Приоритет 2030» и работы Научного цент
ра мирового уровня «Междигцига—  г а р т е  исследования чело-
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веческого потенциала» коллективом экспертов Института об
разования НИУ ВШЭ подготовлен доклад «Новые требования 
к человеческому потенциалу: развитие самостоятельности», 
представленный на XXIII Ясинской (Апрельской) международ
ной научной конференции.

«Нам нужны люди с горящими глазами»: студентам СГУ 
рассказали, почему работать в МопсЛ здорово
Студенты Сыктывкарского государственного университета 
получили возможность определиться с дальнейшими про
фессиональными планами. В главном корпусе СГУ им. Пити- 
рима Сорокина прошёл «День Монди».

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

46 Студенты Санкт-Петербурга назвали 51тр1у Ыпих 
лучшей операционной системой
В Санкт-Петербургском государственном электротехниче
ском университете (ЛЭТИ) в апреле прошёл студенческий 
фестиваль установки российских операционных систем. 
В состязаниях приняли участие студенты вузов и колледжей 
Санкт-Петербурга. Фестиваль организовал ЛЭТИ при поддер
жке РУССОФТ.

ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

48 Университет протягивает руку помощи
Томский государственный университет, являющийся одним 
из трёх операторов государственного проекта «Содействие 
занятости», накапливает бесценный опыт в плане обучения 
и повышения квалификации граждан, оказавшихся в непро
стой ситуации в плане трудоустройства.

НАУКА И УНИВЕРСИТЕТЫ

56 Научные подразделения вузов занимают 
активную позицию
Исследование научных подразделений в университетах Рос
сии в рамках проекта «Мониторинг экономики образования» 
провели эксперты Высшей школы экономики.

КООПЕРАЦИЯ И ПАРТНЕРСТВО

58 НИУ ВШЭ станет флагманским партнёром 
новой платформы онлайн-образования УК
Национальный исследовательский университет «Высшая 
школа экономики» (НИУ ВШЭ) и УК объявили о стратегиче
ском сотрудничестве в области онлайн-обучения. В партнёр
стве стороны планируют запустить платформу образователь
ных курсов ведущих российских вузов.

РЕЙТИНГИ и а н а л и т и к а

59 Глобальный рейтинг университетов 
Коипс1 11пшег511у Капкшд (Р11К) 2022

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

62 «Пробег Победы — 2022»
Традиционный «Пробег Победы» в год 70-летия ИжГТУ про
шёл по маршруту «Ижевск— Нижний Новгород — Гагарин — 
Минск —  Брест — Мытищи — Нижний Новгород —  Ижевск». 
Акция Международного студенческого пробега — знак друж
бы и единства народов, дань вечной памяти, уважения и ис
кренней благодарности всем, кто сражался за Родину.

ИНФОРМАЦИЯ О ПОДПИСКЕ________________________________
0 4  Как подписаться на журнал «Ректор вуза»

и другую продукцию Издательского Дома «ПАНОРАМА»
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АЛЕКСАНДР АНОПРИЕНКО:
«ДОНБАСС ЖДЁТ УСТОЙЧИВЫЙ 
ПУТЬ СОЗИДАНИЯ»
Первое высшее учебное заведение Донбасса переживает сегодня 
непростые времена. Обстрелы Донецка со стороны украинской армии  
и националистических батальонов, постоянные хакерские атаки  
на информационные ресурсы вуза, мобилизация мужской части студентов  
и преподавателей в состав народной милиции -  всё это несовместимо  
со штатной работой. Тем не менее, в Донецком национальном техническом  
университете (ДонНТУ) даже в таких сложнейших условиях продолжается 
учебный процесс. Более того, университет ускоренно интегрируется  
с российской вузовской системой, участвует в разработке проектов  
интенсификации промышленности Донецкой народной республики (ДНР), 
внедрению на её предприятиях самых передовых технологий. Вуз активно  
готовится к будущей мирной жизни. О  текущ ей жизни вуза и планах на будущее 
в интервью «Форпосту» рассказал ректор ДонНТУ Александр Аноприенко.

ме. Таким образом, завершена приостановка 
образовательного процесса, связанная с осо
бо опасным периодом возможного удара воо
ружённых сил Украины по городам ДНР. Но это 
не означает, что завершились военные дейст
вия на линии фронта, которая уже почти 8 лет 
вплоть до настоящего времени проходит бук
вально по западным границам Донецка и Гор
ловки, крупнейших университетских городов 
республики. Отнюдь нет. Существенно снизи
лась опасность обстрела центральных райо
нов города, но день за днём пока проходят под 
звуки недалёкой тяжёлой канонады.

Все понимают, что удар украинской «Точкой- 
У», унесший 14 марта 2022 г. два десятка жизней 
на улице Университетской, примерно между се
верным и южным кампусами нашего универси
тета, буквально в нескольких сотнях метров от 
каждого из них, пока ещё может повториться в 
любой момент. Это накладывает существенные 
ограничения на все процессы в городе, в том 
числе образовательные. Исключены, например, 
все массовые мероприятия. Перемещения по 
многим районам города, в основном западным, 
связаны с реальной опасностью для жизни.

Кроме того, и это самое сложное для вуза, 
многие десятки преподавателей и сотни студен
тов нашего университета мобилизованы в воо

— Александр Яковлевич, 21 марта, в 
условиях противостояния с вооружёнными 
силами Украины и националистическими 
формированиями, Донецкий националь
ный технический университет принял ре
шение возобновить работу. Перешёл на 
шестидневку и перевёл учебный процесс 
в дистанционный формат. Какие направле
ния работы удаётся сохранить?

— Все вузы республики 21 марта возоб
новили свою работу в дистанционном режи-

4 'Э Р  ВУЗА 6/2022



АКАДЕМ ИЧЕСКАЯ М ОБИЛЬНОСТЬ

ружённые силы, принимают участие в тяжёлых 
боях, есть погибшие и раненые. Информаци
онно-компьютерные ресурсы университета 
подвергаются постоянным хакерским атакам 
с украинской стороны и вообще с Запада. Нам 
пришлось в очередной раз менять наши домен
ные имена, поскольку прежние тотально блоки
ровались западными провайдерами.

Всё это существенно усложняет нормальное 
проведение учебного процесса даже в дистан
ционном режиме. Тем не менее, оставшиеся 
преподаватели и студенты делают всё возмож
ное, зачастую «за себя и за того парня», чтобы 
наверстать упущенное в период приостановки 
учебного процесса и не упустить ни одного из 
направлений работы. Обеспечить примерно в 
установленные сроки более-менее успешное, 
насколько это вообще возможно в нынешних 
условиях, завершение учебного года.

Долгие годы жизни в непосредственной 
близости от линии фронта закалили людей, 
выработав привычку стойко переносить труд
ности и опасности военного времени. Сейчас, 
благодаря решительному вмешательству Рос
сии, появилась надежда на скорое установле
ние прочного мира, восстановление Донбасса 
и переход в устойчивый режим созидания.

— За последние дни прошло сразу не
сколько сообщений об участии вашего вуза 
в представительных научных конферен
циях. Расскажите, как взаимодействовали 
с российскими университетами до призна
ния независимости Донецкой и Луганской 
народных республик. Насколько интенсив
нее процесс академического взаимодейст
вия строится сегодня?

— Для преподавателей моего поколения 
нынешние процессы интеграции донецких ву
зов в российское образовательное и научное 
пространство выглядят скорее, как реинтег
рация. Мы ещё прекрасно помним, как наши 
студенты проходили практику в научных и 
производственных центрах по всей террито
рии огромного Советского Союза, участвовали 
в научных конференциях и конкурсах научных 
работ, занимая, кстати, как правило, призовые 
места наряду с ведущими московскими и ле
нинградскими вузами. Я и сам когда-то студен
том занял второе место во Всесоюзном кон
курсе студенческих научных работ. А будучи 
молодым преподавателем, а затем и аспиран-

Практика. Первый спуск в шахту преподавателя 
и студентов

том, принимал активное участие в исследова
ниях и разработках не только донецких, но и 
московских научно-исследовательских инсти
тутов и предприятий, имея возможность до
кладывать результаты своей работы на самых 
престижных конференциях практически во 
всех значимых научных центрах СССР.

После развала Союза всё это оборвалось. И 
в самой Украине интенсивность научной жизни 
также резко снизилась. Частично это компенси
ровалось переориентацией на Западную Европу, 
которая начала активно привлекать наши уни
верситеты к различным стажировкам и научным 
грантам. Но это никак не могло заменить утерян
ное в тот период сотрудничество с ведущими 
российскими вузами и научными центрами.

Поэтому после 2014-го года мы начали ин
тенсивно восстанавливать утраченные связи 
и формировать новые направления научной 
и образовательной кооперации. Только за 
2015-й год мы заключили десятки договоров о 
сотрудничестве с российскими вузами. В даль
нейшем их количество росло. При этом, прав
да, наша не признанность и связанная с этим 
неопределённость статуса не позволяли нам 
полноценно участвовать в российской научно- 
исследовательской и проектной деятельности. 
Сейчас мы надеемся, что многое в этой области 
изменится к лучшему уже в ближайшее время.

— Какие направления межвузовской ко
операции с российскими университетами и 
вузами других стран вы считаете наиболее 
перспективными для ДонНТУ?

— Естественно, это сотрудничество в образо
вательной сфере, включение в соответствующие 
российские проекты и консорциумы, развитие

ЕКТОР.РФ • 5



АКАДЕМ ИЧЕСКАЯ М ОБИЛЬНОСТЬ

Выпускники магистратуры госуправления

сетевых форм обучения, внедрение у себя того 
лучшего, что было реализовано российскими 
вузами за последние десятилетия. В своё вре
мя ДонНТУ стабильно входил в тройку-пятёрку 
лучших технических вузов Украины, подготовив 
за годы своей работы почти 250 тысяч квалифи
цированных профессионалов для более чем ста 
стран мира. Среди выпускников много весьма 
успешных и известных людей, таких, например, 
как Нгуен Ван Ан — председатель Национально
го собрания Вьетнама с 2001 по 2006 г.

Годы войны и своего рода гибридной бло
кады привели к существенному сокращению 
контингента студентов и необходимости но
вого возрождения вуза в образовательной 
сфере. В некоторых аспектах эта работа со
поставима с ситуацией после Великой Отече
ственной войны. Столь масштабный процесс 
можно эффективно реализовать лишь в усло
виях тесного сотрудничества с ведущими уни
верситетами России.

Студентки и аспирантки до (слева) и после (справа) 
СПбГУ

Актуальна, конечно же, и научная коопе
рация, так как именно в развитии научной и 
проектной деятельности отставание украин
ских вузов после 2000-го года стало особенно 
заметным. А у нас она ещё значительно ослож
нилась годами непризнанности и войны пра
ктически у самого нашего порога.

— В последние годы руководство ДНР 
не раз поднимало вопрос о важности раз
вития в республике технологий глубокой 
переработки угля. В том числе в плане под
готовки инженерных кадров для таких про
изводств. Какова ситуация, каковы планы 
на сегодняшний день по этой теме?

— Донбасс был, есть, и, я уверен, ещё мно
гие десятилетия будет, в первую очередь, уголь
ным краем. Запасы, например, антрацита у нас 
сегодня сопоставимы с запасами двух крупней
ших его обладателей — России и Китая. В кон
це Первой мировой и накануне Гражданской 
войны в Донбассе добывалось до 90% всего 
российского угля. И мы 100 лет назад начина
ли своё существование как вуза именно в виде 
горного института, призванного обеспечить ин
женерными кадрами, в первую очередь, восста
новление донецкой горной промышленности.

У нас и сегодня в составе университета есть 
Горный институт. Задачи у него в настоящее 
время практически те же. Безусловно, новое 
дыхание угольной отрасли Донбасса способ
ны дать только передовые технологии, в том 
числе связанные с глубокой переработкой 
угля. В этом направлении мы уже несколько 
лет системно работаем, в том числе в сотруд
ничестве с Санкт-Петербургским горным уни
верситетом, по образу и подобию которого мы 
когда-то создавались. Его нынешнюю помощь 
и поддержку мы особенно ценим.

Возрождение Донбасса будет возможно с 
опорой не только на добычу и переработку 
угля, но и на металлургию, машиностроение, 
высокие технологии. Всё это мы готовы обес
печить высококвалифицированными инже
нерными кадрами. Ещё в начале 2015-го года, 
в период очередного обострения военных 
действий, мы инициировали проведение в 
республике на нашей базе ежегодных научно- 
практических форумов Инновационные пер
спективы Донбасса». Они позволили нам даже 
в самые сло>-~ые военные годы не упускать из 
виду перспективы восстановления и развития
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нашего индустриального края и формировать 
видение его послевоенного будущего.

Форумы традиционно проводятся в конце 
мая, приурочены ко дню рождения нашего 
вуза. В этом году впервые в качестве соучре
дителя форума выступит Санкт-Петербургский 
горный университет, что существенно повысит 
теоретическое и практическое значение и ста
тус одного из важнейших для Донбасса науч
ных мероприятий. В повестке форума, конеч
но же, будут и вопросы глубокой переработки 
угля. Несомненно, они получат новый импульс 
к внедрению и развитию.

— Как вы оцениваете стажировку сту
дентов и аспирантов ДонНТУ в Санкт-Пе
тербургском горном университете. В каком 
направлении продолжится сотрудничество 
двух университетов?

— Благодаря инициативе ректора Владими
ра Литвиненко, мы смогли реализовать в это 
сложное время принципиально новую для нас 
форму сотрудничества в виде довольно мас
совой (речь идёт о группах в 50-80 человек) 
краткосрочной стажировки наших студентов в 
Санкт-Петербургском горном университете. Её 
значение трудно переоценить. Возможность 
пройти учебный курс (в данном случае это важ
ная для всех инженеров тема — философия на
уки) в старейшем и ведущем техническом вузе 
России — это для наших студенток и аспиранток 
как глоток свежего воздуха и своеобразное пу
тешествие в инженерную и культурную сказку.

Несмотря на сохраняемый нами достаточно 
высокий уровень качества инженерного об
разования, мы всё-таки существенно отстали 
в техническом оснащении и внедрении новых 
технологий. Да и военная обстановка послед
них лет отнюдь не способствовала развитию 
материальной базы вуза. К тому же Санкт-Пе
тербург — это культурно-историческая столи
ца России, даже кратковременное пребывание 
в которой оставляет неизгладимый отпечаток 
в умах и душах молодых людей, большинст
во из которых совершают такое путешествие 
впервые. Я и сам до сих пор хорошо помню, 
какое неизгладимое впечатление оставила ле
нинградская стажировка в самом начале моей 
преподавательской деятельности.

Обстоятельства нынешнего военного вре
мени пока позволили вовлечь в этот процесс 
только наших девушек, но я надеюсь, что в

ДОННТУ
выбор думающих и 
целеустремленных

СТОЛЕТНИЙ ПУТЬ УСПЕХА

последующем подключится и многочислен
ная мужская часть студенческого корпуса, как 
Горного института ДонНТУ, так и других подра
зделений и направлений подготовки. С руко
водством Санкт-Петербургского горного уни
верситета прорабатываются и другие формы 
сотрудничества, в том числе в виде производ
ственных практик и включённого обучения.

— Что вы считаете главным для ско
рейшего восстановления и преумножения 
учебного и научного потенциала ДонНТУ по 
завершении спецоперации РФ на Украине?

— Сегодня для нас, как и для всех жителей 
Донбасса, важнейшими условиями восстанов
ления и преумножения всего и вся в республике 
представляются установление прочного мира и 
максимальное устранение барьеров и сложно
стей в передвижении между нами и Большой 
Россией. Если говорить конкретно о нашем уни
верситете, то, как и для любого другого техни
ческого вуза, для нас первостепенное значение 
имеет современное техническое оснащение, в 
первую очередь — компьютерное, и выход в 
этом отношении на уровень ведущих вузов Рос
сии. Кроме того, конечно же, необходима полно
ценная интеграция в научно-образовательное 
пространство России. В частности, доступ к гран
товым возможностям, участие в серьёзных науч
но-технических исследованиях и разработках, 
академическая мобильность и многое другое.

Дмитрий Манылов 
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ИНИЦИАТИВА МГИМО —
О БУДУЩЕМ
Д екан ф акультета управления и политики М ГИМ О МИД России Генри 
Сардарян и председатель Совета д ир екто р ов  группы  ком паний «Царьград»  
Константин М алоф еев в ходе бриф инга сделали совм естное заявление  
о принятии на бесплатное обучение на ф акультет управления и политики  
М ГИМО МИД России студентов из ЛНР и ДНР.

Генри Сардарян:
— Мы с радостью вы

ступили с инициативой 
принимать на бесплатное 
обучение при финансиро
вании группы компаний 
«Царьград» студентов из 
ЛНР и ДНР. Совместно с 
Константином Малофее
вым мы решили этим летом провести на Дон
бассе конкурс с выездом туда наших препо
давателей, чтобы отобрать 15 детей, причём 
10 — из ЛНР и ДНР, а 5 — из тех областей Укра
ины, которые сейчас демилитаризируются, где 
население традиционно поддерживает нас, для 
обучения в МГИМО на факультете управления 
и политики. Мы отберём наиболее талантли
вых, интересующихся ребят, которые захотят 
получить образование по нашим профильным 
специальностям. Для них у нас будут выделены 
целевые места. Обучение для этих ребят будет

бесплатным, в то время как большинство сту
дентов на этом факультете обучаются за деньги.

Сейчас мы работаем над тем, чтобы пра
вильно оформить, в каком статусе будем 
принимать этих абитуриентов. Мне кажется, 
желающих будет очень много. Все желающие 
поучаствовать в конкурсе могут через офици
альные органы власти ЛНР и ДНР подать со
ответствующую заявку. Конкурс будет прово
диться по прозрачным критериям, чтобы было 
понятно, как эти ребята отбирались. Будем 
оценивать компетенции и по иностранному 
языку, и по профильным для нас обществоз- 
нанию и истории, чтобы понять, что ребята в 
действительности интересуются этой темати
кой. Это будет не экзамен, а конкурс, после ко
торого отобранные ребята будут сдавать экза
мены в МГИМО. Для этого мы организуем для 
них приезд в Москву на экзамены. После того 
как они подтвердят на экзаменах свои знания 
по профильным дисциплинам, между ними,
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Царьградом и МГИМО будет заключено трёх
стороннее соглашение об обучении.

Символический момент нашей инициативы 
состоит в том, что мы хотим, чтобы люди пони
мали: когда приходит Россия, она приносит с 
собой мир, возможности для развития, циви
лизацию. НАТО подталкивает Украину только к 
войне, а мы должны нести мир, возможности 
для развития в будущем для этих детей, кото
рые последние 8 лет были лишены нормаль
ной жизни. Они должны понять, что всё это 
остаётся в прошлом, сейчас у них впереди ог
ромные перспективы. Мы сделаем абсолютно 
всё, чтобы дать им такую возможность.

Мы сейчас стараемся максимально впи
саться в те меры, которые предпринимает 
наше государство, чтобы максимально эф
фективно сработать и принести пользу. Наши 
студенты в количестве 120 человек создали 
волонтёрскую организацию в поддержку Дон
басса. Планируем поездку туда наших ребят 
с гуманитарной помощью. Сейчас думаем о 
том, чтобы наши студенты могли заниматься 
со школьниками на Донбассе иностранными 
языками. Рассматриваем целый набор мер. И 
я очень горжусь нашими студентами, потому 
что в это нелёгкое время они проявили себя 
очень сознательно, они переживают и про
являют максимальную готовность приносить 
пользу в это сложное время.

Выпускники нашего факультета в основном 
идут работать в органы государственной влас
ти, государственные корпорации. Но так как 
мы сейчас запускаем этот проект для ребят из 
Донбасса, мы будем их направлять в первую 
очередь на программы, которые связаны с го
сударственной политикой, управлением боль
шими данными, цифровым госуправлением 
и с управлением международными проекта
ми. Это позволит нам за достаточно короткое 
время — через 4 года — дать Донбассу высо
коквалифицированные кадры, которые будут 
работать в региональной власти. Для нас это, 
кстати, не впервые. Сейчас в Министерстве 
••ностранных дел ДНР уже работает выпускник 
вашего факультета, чем мы очень гордимся. 
Он принял такое решение после окончания 
• ниверситета — и мы хотим, чтобы там появи- 
~ись новые кадры, которые прошли обучение

у нас. Очень важно сегодня создать для ребят 
из Донбасса такую площадку, где они вместе 
со своими сверстниками из наших регионов 
будут учиться, посещать культурные меропри
ятия, заниматься общественной студенческой 
деятельностью, спортом. Мы хотим дать им та
кую возможность.

Константин Малофеев:
— Во-первых, факуль

тет управления и поли
тики — один из лучших 
факультетов одного из 
лучших университетов на
шей страны. Его окончил 
мой сын, поэтому я знаю 
об этом не понаслышке. 

Мы сейчас находимся в похожем положении, 
как в 2014 г., когда Крым вернулся в «родную 
гавань» и было много энтузиазма. Для абиту
риентов из Севастополя и Крыма выделяли 
бюджетные места в наших вузах, чтобы быст
рее интегрировать их в одну большую стра
ну. Сейчас это можно сделать и для Донбасса, 
который 8 лет ждал «возвращения в родную 
гавань», если перефразировать знаменитое 
крымское выражение. И то же самое касается 
детей из Херсона, других мест, которые ещё бу
дут освобождены от нацистской нечисти. Дома 
они говорили на русском языке и мечтали, что 
однажды нормальная жизнь к ним вернётся. 
И вот эта нормальная жизнь возвращается в 
виде нашей инициативы.

В своё время мы учились вместе с наши
ми однокурсниками из Одессы, Киева, других 
мест Украины. И то, что сегодняшнее поколе
ние детей воспитывают в ненависти к России, к 
своей собственной истории, которую перепи
сывают, — это недопустимо. Сейчас речь идёт 
о будущем. Как бы то ни было, то, что сейчас 
происходит на Украине, спецоперация по де
нацификации и демилитаризации — это не 
только конец проклятого прошлого, но и нача
ло прекрасного будущего. И инициатива МГИ
МО — о будущем. Мы должны помнить, что 
будущее начинается уже сегодня. И эти дети, 
которых мы будем обучать, — это символ это
го будущего, те, кто вернутся после обучения 
в МГИМО к себе домой и там станут будущей 
российской элитой.
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УДЕРЖИВАЯ УМЫ
Как м отивировать учёны х остаться  в России? Эксперты  из И нститута  
стати сти ч ески х исследований и эконом ики знаний НИУ ВШ Э в своём  
д о кл ад е1 на XXIII Ясинской м еж дународной научной конф еренции  
представили своё видение реш ения этой проблем ы .

Наша страна за последние десятиле
тия сделала большие успехи в области 
международного сотрудничества учё

ных и научных центров. Российские исследо
ватели и преподаватели стали рассматривать 
временную работу за рубежом, прежде всего, 
как возможность приобрести опыт, а не уехать 
из страны. В то же время росла и привлека
тельность России в качестве места работы для 
иностранных учёных. В настоящее время ситу
ация резко изменилась и требует действий в 
форсированном режиме для предотвращения 
«утечки умов» за границу и дальнейшего раз
вития международного сотрудничества в об
ласти науки.

«Новая нормальность»
Массовая эмиграция научно-технических 

кадров в 1990-х привела к тому, что отношение 
общественности к международной мобильно
сти учёных долгое время оставалось насторо
женным. Но уже в 2000-е публичный дискурс 
заметно трансформировался. Межстрановые 
коллаборации на институциональном и инди
видуальном уровнях стали частью «новой нор
мальности» мировой науки.

В 2010-х отечественная наука полностью 
включилась в процессы международного ака
демического обмена. «К 2019 г. 17,2 % россий
ских кандидатов и докторов наук, представля
ющих широкий спектр областей науки, имели 
продолжительный (более трёх месяцев) опыт

учёбы или работы за рубежом. Среди стран 
выезда лидировали Германия, США и Фран
ция», — утверждается в докладе.

Данные об обратном движении — притоке 
иностранных исследователей и преподавате
лей высшей школы в Россию — ограниченны. 
Тем не менее, за последнее десятилетие чи
сленность иностранных аспирантов в России 
выросла на 72,2 % (с 5,5 тыс. в 2010 г. до 9,5 тыс. 
в 2020-м.), причём основной прирост был 
обеспечен странами за пределами СНГ.

Концепции международной 
научной мобильности

Международная академическая мобиль
ность — объект внимания исследователей 
и аналитиков в разных странах. Существуют 
различные концепции, с позиции которых 
осуществляется анализ трендов в этой об
ласти. Одна из них, имевшая популярность 
в XX веке, — концепция «утечки умов» (Ьга'т 
с1га1п). Её суть в том, что «отправляющая стра
на» или страна-донор испытывает лишь нега
тивные последствия, теряя наиболее активную 
и образованную часть населения.

Более современный подход — концеп
ция «циркуляции умов» (Ьга1п агси1а1юп). Она 
предполагает, что преимущества могут полу
чить обе стороны — благодаря потокам воз
вратной и маятниковой миграции.

Сторонники «сетевого подхода» (Ь гат 
пе1:\л/огк|пд) считают, что в современном гло-

1 Доклад «Международная мобильность учёных: угроза или благо?» Института статистических исследова
ний и экономики знаний (ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ. Авторский коллектив: Михаил Гершман, директор Центра науч- 
ной-технической, инновационной и информационной политики /СИЭЗ “ еон.щ Гохберг, директор ИСИЭЗ; 
Анна Демьянова заместитель директора Центра статистики труда и засзбо-г-ой платы ИСИЭЗ; Алёна Нефё
дова, старший научный сотрудник Лаборатории экономики .'СИЭЗ: Валентина Пермякова, ста
жёр-исследователь Лаборатории экономики инноваций ИСИЭЗ; Екатерина Стрельцова, заместитель дирек
тора ИСИЭЗ; Наталья Шматко, заведующая отделом Центра с та ти с тк и  и мониторинга образования ИСИЭЗ.
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АКАДЕМ ИЧЕСКАЯ М ОБИЛЬНОСТЬ

«Утечка умов» «Циркуляция умов»
(«В гат Цгат») («В гат С1гси1абоп»)

■ :-цепция академической мобильности

«Сеть из умов» 
(«В гат Меймогктд»)

сализированном и цифровом мире место фак
тического пребывания учёного более не явля
ется ключевым фактором в определении того, 
‘ Ому принадлежат результаты интеллектуаль- 
-ого труда. Они отказываются рассматривать 
эмигрировавших учёных как однозначную по- 
*ерю для их страны.

Эксперты отмечают, что всё большее рас
пространение получает оценка международ- 
-ой мобильности как явления функциональ- 
-ого. Она стимулирует развитие мировой 
-ауки за счёт формирования новых партнёр
ских связей между коллективами, организаци
ями, странами; обеспечивает равный доступ к 
/сследовательской инфраструктуре.

В России во многих публичных дискусси
ях по-прежнему прослеживаются алармист
ские настроения, утверждения о массовом и 
безвозвратном оттоке научных и научно-пе
дагогических кадров из России за рубеж. «Со

хранение такого дискурса связано, с одной 
стороны, с отсутствием надёжных данных об 
интенсивности и структуре этого процесса, 
что провоцирует значительную вариативность 
экспертных оценок, а с другой — с недостаточ
ным пониманием комплексного характера его 
эффектов», — считают эксперты.

Масштабы международной 
мобильности российских учёных

Имеющаяся информация о различных фор
мах международной мобильности учёных в 
России носит фрагментарный характер. На
пример, из данных Росстата можно понять, 
сколько докторов и кандидатов наук уехало из 
России и, наоборот, сколько приехало в 2020 г. 
Но подобная информация лишь косвенно ха
рактеризует международную мобильность 
учёных. Например, наличие степени не явля-

ОБЩАЯ ЧИСЛЕННОСТЬ В ТОМ ЧИСЛЕ ИМЕЛИ ОБРАЗОВАНИЕ:

высшее профессиональное (высшее) из них имели ученую степень

доктора наук кандидата наук

Выбыло 455 2 64 43 660 43 660 43 660

Прибыло 543 292 63 087 63 087 63 087

Миграционный
прирост
(= выбыло 
- прибыло)

88 028 19 427 19 427 19 427

Источник: Росстат, результаты статистических обследований по формам № 1-ВЫБ «Сведения о выбывших гражданах Российской Федерации» и № 1-ПРИБ-ИнГр «Сведения о прибывших иностранных 
~?ажданах и лицах без гражданства».

Численность выбывших и прибывших (в возрасте и  лет) за 2020 год
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Доля мужчин
в международной академической мобильности

ется обязательным и достаточным признаком 
действующего учёного. Также есть методоло
гические ограничения — высока вероятность 
двойного счёта — один специалист может вы
езжать за границу несколько раз за год.

.. .В с е го  за  т р и  го д а  
п о д в е д о м с тв е н н ы е  М и н о б р н а у к и  
Р о с си и  о р га н и з а ц и и  п р и н я л и  
на д о л ж н о с ти  н а у ч н ы х  
р а б о тн и к о в  и л и  р а б о тн и к о в  П П С  
3 4 2  гр а ж д а н и н а  Р Ф , к о то р ы е  
д о  э то го  м о м е н та  н е  м е н е е  д в у х  
л е т  ж и л и  за  р у б е ж о м  и р а б о та л и  
в о р г а н и з а ц и я х , з а н и м а ю щ и х с я  
и с с л е д о в а н и я м и  и р а з р а б о т к а м и ...

Чтобы решить подобные проблемы, ИСИЭЗ 
НИУ ВШЭ совместно с Минобрнауки России 
в конце 2021 г. провели совместное обсле
дование. Его цель — определить масштабы, 
тенденции и структурные параметры потоков 
международной мобильности научных и на
учно-педагогических кадров в организациях, 
подведомственных Минобрнауки России.

Доля представителей в международной академической 
мобильности

Проект охватил две основные категории 
сотрудников: исследователей и работников 
п рофессорско-п репода вател ьского соста ва
(ППС). «Проведённое обследование является, 
по сути, первой за последние двадцать лет 
попыткой систематически и на основе объек
тивных данных установить масштабы исходя
щей и входящей международной мобильности 
российских учёных», — отмечают авторы.

Исходящая мобильность
Результаты обследования подтвердили, что 

российские научные организации и вузы, под
ведомственные Минобрнауки России, актив
но развивали свои международные контакты. 
«В 2019 г. четверть обследованных организаций 
направляла исследователей и работников ППС 
за границу для работы, обучения или стажиров
ки натри месяца и более. Однако вследствие пан
демии число таких организаций естественным 
образом сократилось с 151 в 2019 г. до 93 и 106 
в 2020 и 2021 гг. соответственно», — говорится 
в докладе.

Крупнейшим «отправляющим» регио
ном является Москва: в зависимости от года 
на столицу приходилось от пятой части до 
четверти общего числа обследованных ор
ганизаций с исходящей мобильностью. 
Ещё по 7-10 % организаций сконцентрированы 
в Санкт-Петербурге и Новосибирской области.

Выяснилось, что среди исследователей бо
лее половины выезжавших за рубеж — сотруд
ники в возрасте до 40 лет (22,3% — до 30 лет, 
ещё 31 % — 30-39 лет). При этом оказалось, что 
коронакризис меньше всего повлиял на поезд
ки исследователей в возрасте 40-49 лет, 60 лет 
и старше, что может быть связано с большей 
устойчивостью их международных связей.

Основную часть исходящего потока состав
ляют мужчины. Их доля постепенно росла и за 
2019-2021 гг. увеличилась с 63,2 до 68,1 %.

Обнаружился также дисбаланс в мобильно
сти представителей различных областей нау
ки. Почти три четверти — 72,9% — составляют 
исследователи, работающие в естественных 
науках, 14,6% — в технических, 5,9% — сель
скохозяйственных, 4,2%  — гуманитарных, 

— ' тс '_/^-ских,0,6% — общественных.
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2019

Германия

Франция

Вьетнам

США

Швейцария

Китай

Финляндия

Великобритания

Австрия

Япония

2020 2021

110
36
56
57 
29 
35
33
31 
43
38
34
32
19 
10
20
34
6

15
10
7
14
10
7
12
6
12

203
Источник: обследование НИУ ВШЭ и Минобонауки ГЪссии. ноабрь-декабоь 2021 года

Топ-10 стран по количеству российских исследователей, выезжавших туда для 
работы, обучения или стажировки, чел.

Большинство российских исследователей с 
опытом международной мобильности имеют 
учёную степень кандидата наук — 44,5%. До
кторов наук среди них — 17,6%, а РГЮ — 2,0%. 
Порядка 8,0% на момент работы, обучения 
или стажировки в зарубежной организации 
обучались в аспирантуре.

Чаще всего исследователи выезжают за ру
беж на относительно короткий срок — от 3 до 
12 месяцев. Поездки на 2 года и более встреча
ются редко: на такой период выезжали немно
гим более 10 % специалистов, направленных в 
2019-2020 гг. за рубеж организациями, подве
домственными Минобрнауки России. Ключевая 
цель исходящей мобильности — работа, выпол
нение совместных исследований. Доля тех, кто 
проходил в других странах обучение, за весь 
рассматриваемый период не превышала 16%.

Основные принимающие страны: Германия, 
Франция, Вьетнам, США и Швейцария. В 2019 г. 
в этот круг входил и Китай.

Что касается профессорско-преподаватель
ского состава то здесь похожие тенденции. 
Правда, в исходящей мобильности работни

ков ППС, как отмечают ав
торы, наблюдается паритет 
между мужчинами и женщи
нами. В возрастной струк
туре преобладает когорта 
до 40 лет. Основные страны 
выезда — Германия, Китай и 
Казахстан.

Входящая 
мобильность

Результаты обследования 
показали, что доля органи
заций, которые принимали 
на работу иностранных ис
следователей и преподава
телей, в пандемию СО\/Ю-19 
сохранилась и составила 
порядка 30%. Аналогично 
исходящей мобильности 
почти половина входящей 
приходилась на организа
ции Москвы (25,3-26,9%), 
Новосибирской области 

(8,3-10,7%) и Санкт-Петербурга (6,7-9,1 %).
В 2021 г. организации, подведомственные 

Минобрнауки России, приняли 2118 иностран
ных исследователей и работников ППС, то есть 
на 23,4% меньше, чем в 2019-м. Численность 
иностранных преподавателей за пандемиче
ский период сократилась сильнее, чем иссле
дователей, — 28,0% против 15,6%.

Авторы отмечают, что сокращение объёма 
входящей миграции было частично компенси
ровано за счёт распространения дистанцион
ной занятости. «Если в 2019 г. на таких условиях 
работали 656 иностранных исследователей и 
303 работника ППС, то в 2021-м — 735 и 589 че
ловек соответственно», — отмечают эксперты.

В составе иностранных исследователей, 
которые в 2019-2021 гг. приезжали в Россию 
для работы, обучения или стажировки на 
3 месяца и более, большую часть составляли 
молодые кадры: 37,7% в возрасте до 30 лет и 
28,3% в возрасте 30-39 лет. «Более молодой 
состав входящей миграции обусловливает 
относительно невысокую долю имеющих учё
ную степень. Из числа иностранных граждан,
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2019 2020 2021

естественные

технические

гуманитарные

медицинские

общественные

419
441
393

379
320
342

100
89
77
44
28
18

32
28
29

сел ьскохозя й ствен н ы е
I

7
6
3

Источник: обследование НИУ ВШЭ и Минобрнауки России, ноябрь-декабрь 2021 года.

Количество принятых иностранных исследователей по областям науки, чел.

принятых на научные должности в обследо
ванные организации, 22,2% имели степень 
РГЮ, 12,9% — кандидата наук, 4,5% — доктора 
наук», — поясняют авторы доклада.

2019

Казахстан

Белорусь

Китай

Украина

Германия

Индия

Таджикистан

Египет

США

Вьетнам

■ I  2020 2021

Щ ЯШ Ш Ш Ш Ш Ш Ш Ш

Источник: обследование НИУ ВШЭ и Мимобрм̂ ли “ост—к I

Топ-10 стран по количеству иностранных исследователей, принятых в российские 
организации для работы, обучения или стажировки, чел.

Выяснилось также, что среди приезжающих 
исследователей большинство составляют муж
чины — порядка 75%. Это может быть связано, 
среди прочего, с доминированием представи

телей естественных (45,5%) и 
технических (37,8%) наук, для 
которых характерна более 
высокая занятость мужчин.

Большинство иностран
ных исследователей прибы
вают в Россию для работы. 
За три года их доля выросла 
с 70,3 до 78,2%. Соответ
ственно сократился поток 
приезжающих на обучение.

Более трети притока ис
следователей в Россию — 
33% — в 2019-2021 гг. 
обеспечивали страны
СНГ — Казахстан, Беларусь, 
Украина и Таджикистан. Ещё 
21,5% пришлось на Китай, 
Германию, Индию, Египет, 
США и Вьетнам.

Представители ППС при
езжали в Россию чаще всего 
/з Китая, Германии и Белару
си Иностранные преподава-

164
168
146
88
73 
55
74 
53 
46
66
65
42
42
52
44
39
23
35
32
22
21

22
28
22
27
21
18
21
23
14
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2019

Германия

2020 2021 О Всего: 2019-2021

США

Великобритания

Франция

Китай

Швеция

Нидерланды

Италия

Австралия

Австрия

13
18
22
24
12
17
17
15
13
12
11
14
7
63
8 3
3
4 
7
4
5
4
2
5 
2
3 
2 3

Источник: обследование НИУ ВШЭ и Минобрнауки России, ноябрь-декабрь 2021 го

©
©
@
©
@
@

©  
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Топ-10 стран, из которых вернулось наиболшее количество российских научных 
работников и работников ППС, чел.

тели примерно равномерно распределены по 
возрастным группам. «Многие иностранные 
преподаватели, въезжающие в Россию, не 
имеют учёной степени. Только 26,7% обладают 
степенью РГЮ, примерно столько же — степе
нью кандидата наук (23,7%) и 7,7% — доктора 
наук», — отмечают авторы доклада.

Кто возвращается в Россию
Отдельно был проведён анализ трендов 

возвращения российских учёных из-за рубежа. 
Всего за три года подведомственные Минобр
науки России организации приняли на должно
сти научных работников или работников ППС 
342 гражданина РФ, которые до этого момента 
не менее двух лет жили за рубежом и работали 
в организациях, занимающихся исследования
ми и разработками. При этом пандемия не ока
зала заметного влияния на данный процесс — в 
2021 г. число учёных — граждан РФ, работав
ших ранее за рубежом и принятых в российские 
организации, даже увеличилось по сравнению 
с 2019 г. «Отчасти это может быть связано с осо

бым режимом работы. Около 
65% вернувшихся сохраня
ли двойную аффилиацию, то 
есть продолжали работать в 
зарубежных организациях, 
часть из них были приня
ты на условиях удалённой 
занятости», — поясняется 
в докладе.

Среди вернувшихся учё
ных степень РГЮ имеют почти 
40%, половина — кандидаты 
наук, остальные (42 человека 
суммарно за 2019-2021 гг.) — 
доктора наук. Представи
телей естественных наук в 
группе исследователей — по
давляющее большинство — 
67,9%. Основной возраст 
«возвращенцев» — 30-60 лет. 
Чаще всего вернувшиеся спе
циалисты работали ранее в 
Германии, США, Великобри
тании, Франции и Китае.

Что делать в условиях санкций
Проведённое исследование показало, что 

к концу 2020-х гг. в России удалось создать ус
ловия для поддержки и развития кадрового 
потенциала науки, эффективной интеграции 
отечественных учёных и преподавателей в ми
ровую систему циркуляции научных кадров и 
глобальный рынок академического труда. Од
нако долгосрочное закрепление достигнутых 
результатов сегодня оказывается в зоне риска.

Возникшие на фоне текущих внешнеполи
тических событий вызовы создают не только 
препятствия для международных научных 
контактов, но и формируют реальные угрозы 
нового витка «утечки умов», считают экспер
ты. «Оказываемое на Россию санкционное 
давление и возникающие в связи с этим бес
прецедентные научно-технологические риски 
выдвигают на первый план задачи сохране
ния кадрового потенциала российской науки, 
разработки и поддержки новых механизмов 
и форматов его развития, в том числе за счёт 
привлечения зарубежных коллег из стран,
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ранее де-факто находившихся на периферии 
международного научно-технического сотруд
ничества (Индии, ЮАР, Юго-Восточной Азии, 
Латинской Америки и др.», — заключают авто
ры исследования.

Особую актуальность эти задачи приобре
тают с учётом того факта, что в странах — тех
нологических лидерах — много лет формиро
вались привлекательные условия для научной 
работы. Например, в Германии и других запад
ноевропейских странах уровень оплаты труда 
для учёных в университетах составляет поряд
ка 76 тыс. евро в год, в научных организаци
ях — порядка 60 тыс. евро в год. Помимо этого, 
предусмотрены чёткие критерии карьерного 
продвижения, социальное обеспечение учё
ных и их семей, в том числе приезжающих из 
других стран.

Россия в последние годы планомерно нара
щивала объёмы и механизмы поддержки рос
сийских учёных, реализуя целый ряд новых 
инструментов в рамках национального про
екта «Наука и университеты», президентских 
и правительственных инициатив. Но текущая 
ситуация, по мнению экспертов, требует пере
смотра сложившейся государственной поли
тики в области научных кадров. «Предстоит в 
форсированном режиме сформировать мас
штабную и целостную систему поддержки учё
ных», — считают авторы доклада.

В число мер по обеспечению этой поддер
жки должны входить:

Реформирование системы аспирантуры. 
«Для повышения привлекательности научной 
карьеры для молодёжи и предотвращения её 
оттока за рубеж уже после окончания маги
стратуры предлагается внедрить интегриро
ванные программы "магистратура — аспиран
тура", сопровождаемые увеличением размера 
стипендий аспирантов до уровня средней зар
платы по региону, дополнительным стимули
рованием научного руководства, обеспечени
ем льготного арендного жилья обучающихся в 
аспирантуре и магистратуре (и их семей) с воз
можностью его последующего выкупа на льгот
ных условиях», — отмечают авторы доклада.

Разработка специальной программы бюд
жетного софинансирования фонда оплаты 
труда глобально конкурентоспособных рос

сийских учёных, создание всех необходимых 
условий для их стабильной научной деятель
ности в стране. «Сейчас важно удержать "ядро" 
ведущих учёных, работающих в России и име
ющих достижения мирового уровня», — ком
ментируют исследователи.

Поддержка российских аспирантов и ис
следователей, работающих за рубежом и в 
связи с возникшей там дискриминацией вы
нужденных вернуться в Россию. «По примеру 
Китая может быть развёрнута национальная 
программа по возвращению отечественных 
учёных в страну с предоставлением макси
мально благоприятных условий труда», — го
ворится в докладе.

Налаживание и развитие научных контак
тов с новыми партнёрами, перенаправление 
ранее действовавших потоков мобильности 
российских учёных, стимулирование обмена 
опытом и совершенствования исследователь
ских компетенций.

Снижение тарифов страховых взносов для 
научных сотрудников до 7,6 % (по аналогии с 
1Т-отраслью), а также реализация долгосроч
ных программ исследований в рамках госу
дарственных заданий ведущих университе
тов и научных организаций с непрерывным 
финансированием на срок не менее б лет и 
промежуточным контролем результатов. Это, 
по мнению исследователей, возможные сис
темные меры, которые позволят сократить фи
нансовую нагрузку на вузы и научные органи
зации, высвободив средства для привлечения 
и удержания перспективных исследователей, 
а также повысить устойчивость финансирова
ния науки.

«Эти и другие меры (включая сокращение 
административных проверок, объёмов отчёт
ности) позволят повысить привлекательность 
сферы науки для талантливой молодёжи и 
ведущих учёных, сохранить кадровый потен
циал, переориентировать международное 
научное сотрудничество и потоки входящей и 
исходящей мобильности, с тем чтобы не допу
стить возвращения от циркуляции "умов" к их 
утечке», — завершают доклад эксперты.

Марина Селина
Иллюстрации и инфографика Дарьи Делоне
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\ Студенты НГТУ создали умную кофту
\  и чулки для инвалидов

' '  Прототип одежды с миостимуляцией разрабо- 
' тали резиденты студенческого бизнес-инку- 

' батора «Гараж». В состав комплекта входит 
' умная кофта-боди, она мониторит состоя- 

' ние больного и выдаёт сводку. Это очень 
\  важно для инвалидов-колясочников, у 

\  которых сигнал от мозга не доходит 
\  до нижних конечностей. В отдельных

„ - ' случаях их можно реабилитиро-Красноярскии ' г  г
у н и в е р с и т е т  ' '  вать поФ еДством миостимуля-
им. Решетнёва \  ^ и- Умная ° ^ а сне ™ льк0 пригласили к уча- \  полезна, но и удобна. Инва- 
стию в работе кон- \  лид сможет самостоятельно 
сорциума «Созвездие \  ев надевать, не совершая 
Роскосмоса». Также уни- \  лишних движений. Коф- 
верситету будет вручён \  ту дополняют ком- 
сертификат опорного вуза \  прессионные чулки,

от с лежива ющие  
ч температуру тела.

ракетно-космической от- \  
расли России. Такое решение 
было принято государственной 
корпорацией «Роскосмос» по ито-

Красноярский университет 
пригласили в консорциум

«Созвездие Роскосмоса»
гам исследования вовлечённости 
российских университетов в 
развитие отрасли. Кроме спе 
циалистов госкорпорации в 
исследовании приняли учас
тие эксперты предприятий 
ракетно-космической про
мышленности страны. I ----------------------------------- ,
Учёные СКФУ открыли 
возвышенность высотой 
1603,3 м, она считается 
наивысшей точкой в крае, 
расположена в 10 км от Кис
ловодска, на границе с Кара- 1 
чаево-Черкесской республикой.

Жители Ставрополья могут 
придумать название новой горе 

около Кисловодска
3 связи с 10-летним юбилеем уни- /  
эерситета по инициативе учё- /  
чых СКФУ и Ставропольского /  На  ̂ 125-летний 
сегионального отделения /  юбилей в ТПУ от
ческого географического /  крыта микробиоло- 
общества организован /  гическая лаборатория, 
•онкурс на лучшее /  позволяющая проводить 
название этой горы. /  полный цикл работ, свя- 
" р е д л о ж е н и я  /  занных с получением пре- 
•частников опро- /  паратов, содержащих лакто-и 
;з вуз направит /  бифидобактерии, а также био- 
; Луму Став- /  логически активные добавки. Ла
се польского /  бораторию на собственные сред- 

/  ства оборудовала группа компаний 
/  «ЭФКО». Ремонт помещения, покупка 

/  оборудования и необходимой мебели 
/  для лаборатории оценивается примерно 

/  в 3 млн рублей. Теперь в вузе появилась/
/  В Томском политехническом университете 

открыли микробиологическую лабораторию
возможность проводить исследования по микро

биологии в условиях отсутствия кислорода.

Университет им. В.Я. Кикотя провёл игру
«Мы — наследники Победителей!» /

В университете МВД России им. В.Я. Кикотя /  
прошла Всероссийская интеллектуально-па- >' 
триотическая игра «Мы — наследники По- /  
бедителей!». Мероприятие приурочили к /  
20-летию образования вуза и праздно- ' 
ванию 77-й годовщины Победы в Ве- /  
ликой Отечественной войне. В игре /  
приняли участие пять команд из /  Ежегодное 
различных вузов. На открытии /  мероприятие 
мероприятия помощник на- /  было приуро- 
чальника вуза по работе 
ветеранами генерал-лейте 
нант полиции в отставке 
В.А. Кудин подчеркнул, , 
что быть наследника- /  
ми Победителей —

чено к 115-лет- 
нему юбилею 

/  высшего учебного 
' заведения. Свыше 100 

студентов вуза проде
монстрировали свои яр-

огромная
большая
венность.

честь и /  кие наряды и танцевальные 
ответст- /  таланты. К балу ребята гото- 

/  вились на протяжении несколь- 
/  ких месяцев. Он прошёл в стиле 

/  Петровского императорского бала./
Традиционный

«Плехановский бал» состоялся 
в РЭУ им. Г. Плеханова

Мероприятие состоялось в ста
ринном историко-культурном 

' зале Дома Пашкова. Студенты 
\  танцевали на протяжении 
\ двух часов. Бал также посе- 
1 тили педагоги и руководя- 
1 щий состав университета.

В рамках проекта на терри
тории МГУ появятся сотни 
новых научных лабораторий 

и инновационных компаний, 
будут созданы тысячи рабо- 

7 чих мест для московских учё
ных, выпускников вузов и других

Инновационный 
научно-технологический центр 

МГУ создаётся совместно 
с правительством России

высококвалифицированных спе- 
\  циалистов. Первый кластер — 

«Ломоносов» — будет сдан в 
эксплуатацию в 2022 г. Пять 

\  компаний уже получили 
статус резидентов кла

стера «Ломоносов» и 
\  уже могут пользо- 

\  ваться налоговы
ми льготами и

Из-за корона- ' 
вирусных огра
ничений встреча
состоялась в онлайн- ' 
формате. В честь празд
ника в стенах БГПУ прошёл 
концерт с участием арти- ' 
став Амурской областной фи
лармонии, сотрудникам центра

другими преи
муществами 

\  участников 
проекта 

ИНТЦ.

и отличникам вручили награды. '
Помимо этого, студенты педуни- 
верситета в подарок китайскому 
партнёру высадили кленовую аллею ' 
рядом с главным корпусом учреждения.
Свои двери Институт Конфуция открыл 15

\

Благовещенский педуниверситет \  
и университет Хэйхэ отпраздновали \

15-летие Института Конфуция \
мая 2007 г. Тогда в нём обучались около сотни сту
дентов. Сейчас же эта цифра выросла в четыре раза.
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12 КРИТЕРИЕВ КАЧЕСТВА
В М еж дународном  м ультим едийном  пресс-центре МИА «Россия сегодня»  
обсудили нововведения в оценке качества образования в России в 2022 г. 
П одробнее об этом рассказали  руководитель Ф едеральной служ бы  
по надзору в сф ере образования и науки А нзор  М узаев и д иректо р  
Ф едерального  и нститута  оценки качества о б р азования Сергей  Станченко.

* %ритр|* *.

КАРТА КАЧЕСТВА ОБРАЗОВАНИЯСЕГОДНЯ

В 2021 г. Рособрнадзор впервые провёл 
оценку субъектов Российской Федерации 
по качеству образования. Все регионы 

были оценены по 12 показателям, характеризу
ющим результаты обучения, развитие образова
тельной среды и эффективность управленческих 
механизмов в системе образования. Основная 
цель такой оценки — обеспечить открытость 
для граждан информации о системе школьного 
образования в субъектах Российской Федера
ции и способствовать её совершенствованию.

Анзор Музаев:
— Создание карт 

качества образования 
в России — это работа, 
которую мы начали ещё 
в 2021 г. Но в этом году 
мы внесли в неё серьёз
ные изменения.Сделали 
большой шаг вперёд, как 

обещали в прошлые годы, не остановились на 
региональном уровне, а вышли на муниципаль
ный уровень, чтобы оценить по тем критериям, 
которые у нас есть, и муниципалитеты. Работа

оказалась очень непростой. У нас 85 субъектов, 
которые дробятся на огромное количество муни
ципалитетов. Эта работа потребовала серьёзных 
усилий со стороны наших подведомственных уч
реждений, но мы с ней справились.

В этом году мы решили отказаться от единого 
рейтинга, как в прошлом году, т.е. не определяли 
лидера по всем показателям. Каждое направле
ние у нас выделено отдельно. Внутри каждого на
правления есть отдельно взятые лидеры. Напри
мер, по разным направлениям лидируют Москва, 
Санкт-Петербург, Республика Чувашия, Калинин
градская, Тамбовская, Пензенская, Московская, 
Ленинградская, Кировская, Свердловская, Во
логодская, Костромская области, город Севасто
поль и другие. Благодаря такому ранжированию 
субъекты, у которых есть какие-то проблемы по 
тому или иному направлению, могут позаимство
вать опыт у соседних регионов-лидеров.

Мы использовали 12 отдельных показате
лей качества образования. Конечно, можно за
даться вопросом, почему их не больше, можно 
их критически оценивать, но Рособрнадзор и 
Федеральный институт оценки качества обра
зования подходили к выбору этих показателей
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осознанно. Мы отбирали на данный момент 
зремени только те критерии, данные по ко- 
*орым возможно собирать автоматизирован
но, не создавая дополнительных нагрузок на 
образовательные учреждения, муниципалите
ты и регионы, и те данные, которые мы счита
ем верифицированными и объективными. Но 
мэрректировки по отдельным показателям мы 
будем вносить ежегодно. Для этого мы поддер
живаем обратную связь с регионами, экспер
тами на местах, обсуждаем результаты и, соот
ветственно, будем вносить корректировки в 
дальнейшую оценку качества образования.

Ещё одно нововведение в этом году — но
вые цветовые обозначения. Раньше была трёх- 
_ветная ранжировка регионов: зелёная зона, 
красная и жёлтая. Зелёный цвет обозначал, что 
в регионе всё хорошо, красный — вызывает 
обеспокоенность. Но в этом году мы пришли к 
выводу, что уместны и такие позиции, как свет
ло-зелёный и оранжевый — средняя ситуация 
ближе к улучшению.

Для кого эта карта может быть полезна? 
В первую очередь для управленцев всех уров
ней в образовании и не только. Она необхо
дима для руководителей районных отделов 
образования, региональных министров обра
зования и департаментов, сотрудников Росо- 
брнадзора, Министерства просвещения и Ми- 
-обрнауки, для региональных губернаторов и 
зице-премьеров. Теперь все, кто хочет узнать 
о качестве образования в любом субъекте 
РФ, не нуждаются в том, чтобы запрашивать 
средний балл ЕГЭ и результаты экзаменов в 
9-х классах. Им достаточно посмотреть на эту 
карту, развернуть показатели — и можно по
лучить ответы на множество вопросов.

Если по итогам работы с этими данными 
принимать правильные управленческие реше
ния, то в течение года ситуацию по этим 12 на
правлениям можно очень серьёзно улучшить. 
И у нас есть примеры таких субъектов, кото
рые из достаточно средних позиций в прош
лом году вышли в лидеры. Целенаправленная 
работа по улучшению ряда показателей тут же 
отражается на общем результате.

Недавно я побывал в одной из школ, которая 
два года участвует в этом проекте и побеседовал 
с директором. Он рассказал, что вначале, когда

они только начинали участвовать в проекте, им 
было очень обидно за свои неутешительные ре
зультаты. А дальше у них началась работа. И сей
час и директор, и весь коллектив совершенно 
по-иному мотивированы, работают в связке с 
несколькими сильными школами, методистами. 
И самое интересное: эта школа за полтора года 
из аутсайдера в рейтингах стала второй в реги
оне. И они этим очень гордятся. Так что проект 
работает. Он, кстати, заканчивается в этом году, 
но мы будем ходатайствовать перед правитель
ством, чтобы он был продолжен ещё на 2 года.

Все эти годы мы сравнивали субъекты по 
среднему баллу ЕГЭ, но это неблагодарное за
нятие, и мы отказались от этого показателя. 
Все должны понимать, что средний балл в ме
гаполисах, таких как Москва, Санкт-Петербург, 
Казань, Краснодар, Новосибирск, конечно же, 
будет отличаться от среднего балла сельских 
школ. Там и мотивация, и информационная 
среда другая, возможности, связанные с ин
фраструктурой и развитием городов, разные. 
Поэтому средние баллы ЕГЭ разнятся. Вся наша 
работа направлена на то, чтобы любой ученик 
получал качественное образование в любой 
школе Российской Федерации — не важно, 
сельская это школа или московская. Тот мини
мум, заложенный в стандартах, на соответству
ющем уровне качества необходимо обеспечить 
в каждой школе Российской Федерации. И в 
этом должен быть уверен каждый родитель. 
Тогда не будет обеспокоенности, желания пе
ревести в соседнюю школу, если все моменты, 
связанные в том числе с материально-техниче
ским обеспечением этой школы и качественны
ми характеристиками, на должном уровне.

Средний балл ЕГЭ — это половинчатая 
оценка качества образования в субъекте. 
А вот в тех 12 критериях, о которых мы гово
рим, имеются и элементы ЕГЭ, но не сами ре
зультаты, интерпретация немного другая. Но 
это более полная картина того, что происходит 
в образовательной сфере субъекта.

В последнее время мы видим рост внимания 
учеников к естественно-научным направлениям, 
и отдельным блоком стоит информатика. Это тот 
предмет, который ежегодно в последние 3 года 
даёт колоссальный прирост тех, кто выбирает его 
в качестве профильного. Если так пойдёт дальше,
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то не за горами то время, когда это будет третий 
предмет по выбору. Если сейчас школьники чаще 
выбирают обществознание, физику, то скоро 
информатика может стать самым выбираемым 
предметом после обязательных русского языка и 
математики. В этом году мы видим прирост среди 
выбравших этот экзамен около 13 тыс. человек. И 
ежегодно прирост составляет 8-9 %. Выпускники 
школ сейчас отличаются от тех, что были 5-6 лет 
назад. Они выбирают не просто вуз для учёбы, а 
уже будущее рабочее место, где они будут зара
батывать деньги. И молодёжь делает большую 
ставку на ИТ, понимает, что обучение будет на 
стыке специальностей с информатикой.

По математике у нас тоже нет ухудшения, 
ситуация стабильная. Действует много про
грамм в субъектах и на федеральном уровне 
по поддержке математического образования. 
И мы видим по участию наших ребят в между
народных исследованиях и олимпиадах поло
жительную динамику в этом направлении.

В марте мы должны были в числе других стран 
участвовать в исследовании Р15А. Но эта органи
зация отказалась с нами сотрудничать. Видимо, 
слишком хорошие результаты показывают наши 
ребята и нас решили снять с этой эстафеты. Но у 
нас есть банки заданий, свои исследователи-ме
тодисты, будем проводить у себя такой формат 
исследований и сравним себя с миром без их 
участия. У нас в стране свои богатые традиции, 
на которые можно опираться и самим себя оце
нивать. Так что беспокойства нет, будем двигать
ся вперёд и сами себя оценивать.

Сергей Станченко:
— На карте качества 

образования представ
лены показатели в виде 
системы, где все данные 
визуализированы. Мы 
видим карту России, 
субъекты Российской 
Федерации, можем по 

ним перемещаться, по щелчку мыши получать 
более подробную информацию по каждому 
району, можем менять показатели, выбирать 
другой показатель. И что важно, мы можем по
смотреть картину внутри региона по соответст
вующим муниципалитетам. О цветах раскраски 
я бы хотел добавить, что это не просто цвета, 
обозначающие, например, среднее значение — 
жёлтый цвет. Он обозначает вполне фиксиро
ванные границы, и в будущем все муниципали
теты и регионы могут быть зелёного цвета — и 
к этому надо стремиться. То есть эти цвета не оз
начают, что всегда будет кто-то в красной зоне. 
И слава богу, если все из неё выйдут.

У нас 12 показателей, как и в прошлом году, 
но есть разница. В прошлом году у нас был по
казатель «Использование лабораторного обо
рудования». Сейчас по известным причинам 
он не применялся, поскольку в прошлом году 
ЕГЭ проводился по усечённой форме, там были 
только обязательные предметы — русский язык 
и математика, и не проводились такие экзаме
ны, как физика и химия, на основании которых 
считался этот показатель. Но у нас появился но-
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тели Росоернадзора

1. Результаты обучения
1.1. Достижение минимального 
уровня подготовки
1.2. Достижение высокого уровня 
подготовки
1.3. Образовательное равенство
1.4. Функциональная грамотность

2. Прзктикоориентированност! 
школьного образования
2.2. Использование компьютеров
2.3. Поступление в образовательные 
организации СПО своего региона
2.4. Поступление в вузы своего 
региона

3. Управление системой 
образования
3.1. Объективность оценочных 
процедур
3.2. Эффективность механизмов 
управления качеством образования
3.3. Эффективность организационно- 
технологического обеспечения 
проведения ЕГЭ-2021
3.4. Аналитика и интерпретация 
результатов ГИА
3.5. Участие в ВПР СПО
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Показатели Рособрнадзора >

ПОКАЗАТЕЛИ СУБЪЕКТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПО ИТОГАМ 2021 ГОДА

2. Практикоориентированность школьного образования > 2.2. Использование компьютеров ®

Регион Значение Место * 43
•  г. Москва 92.3 1 43
•  г. Санкт-Петербург 85.4 2 43
•  Московская обл. 84.8 3 43

г. Севастополь к
Ханты-Мансийский^

83.1 4 43
79.2 43авт. округ - Югра

Магаданская обл. 77.8 6 43
Ямало-Ненецкий аат. 
округ 77.7 7 43
Мурманская обл. 77.2 8 43
Томская обл. 74.8 9 43
Республика Карелия 72.8 10 43
Кемеровская обл. 72,1 11 43
Пермский край 71.5 12 43
Калининградская
обл. 71,4 13 43
Свердловская обл. 71.2 14 43
Ивановская обл. 71.0 15 43
Ленинградская обл. 69.2 16 43
Архангельская обл. 69.0 17 43
Пензенская обл. 68.3 18 43
Краснодарский край 67.5 19 43
Владимирская обл. 66.8 20 43
Челябинская обл. 66.8 20 43 -

*
*

ф  Знамение показателя от 80 до 100 ф  Значение показателя от 66 до 79 ф  Значение показателя от 45 до 65 Значение показателя менее 45

вый показатель — «Участие во всероссийских 
проверочных работах в системе СПО». Это но
вое мероприятие, которое проводится с осени 
прошлого года и будет проводиться на регуляр
ной основе. Поэтому один новый показатель у 
нас появился. Думаю, что по итогам этого года у 
нас будет система из 13 показателей, поскольку 
все экзамены проходят в полноценной форме.

Лидеры у нас по разным показателям разные. 
Как правило, Москва и Санкт-Петербург находят
ся на первых позициях, но в принципе тройки 
регионов меняются. И если смотреть регионы в 
зелёной зоне, то здесь наблюдается большая сме
няемость по разным показателям. И это важно, 
это показывает, что у регионов есть свои сильные 
и слабые стороны, есть чему поучиться у других.

Какую поддержку мы оказываем отстаю
щим образовательным организациям? Прежде 
всего, детальной диагностикой. Она включает 
анкетирование всех участников образова
тельных отношений: родителей, детей, учите
лей, администрации школы. По результатам 
анкетирования составляется так называемый 
рисковый профиль. У каждой школы пробле
мы свои, и очень важно понимать, в чём они 
состоят. Была сделана очень большая научная 
проработка проекта, и мы можем выбирать 
из широкого спектра рисковых направлений, 
поэтому школа по результатам такого анкети
рования начинает понимать перечень своих 
-роблем и на что нужно обратить внимание.

В программе 500+ обязательным является 
прикрепление директора успешной школы, не 
являющейся лицеем или гимназией, зареко
мендовавшего себя как хорошего управленца, 
умеющего успешно работать в самых обычных 
условиях в качестве куратора, к отстающей 
школе. Такой куратор помогает составлять 
программы развития. Дальше начинается ре
ализация этой программы, которая отслежи
вает все выявленные дефициты, все проблемы 
школы. Начинается работа по их устранению.

В рамках проекта мы плотно сопровождаем 
школу год, затем переводим её на консультирова
ние, мониторим ситуацию. Исходя из российской 
и международной практики, на восстановление 
школы при условии, что и директор, и коллектив 
понимают свою задачу, уходит где-то 1,5-2 года.

Что касается ЕГЭ как критерия оценки регио
на, хочу напомнить, что сегодня более половины 
обучающихся уходят из школы после 9-го клас
са. Получается, что ЕГЭ характеризует только 
тех, кто остался. Есть регионы, где много вузов 
и больше учеников остаются в 10-11-х классах, 
они более мотивированные. Но есть регионы, 
которые больше ориентированы на систему 
СПО, что тоже очень важно с точки зрения раз
вития региональной экономики. Поэтому ЕГЭ яв
ляется фрагментарной частью оценки качества 
образования в регионе. 12 критериев, которые 
мы применяем, дают более полную и точную 
картину качества образования в нашей стране.
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•  ТРУДОУСТРОЙ СТВО ВЫПУСКНИКОВ

КАК АБИТУРИЕНТУ 
ВЫБРАТЬ КАРЬЕРУ МЕЧТЫ?
В МИД «Россия сегодня» состоялась презентац ия аналитического  ресурса  
«Проф ессии, зарплаты , вузы : навигатор  аби тур и ента  2022».

В мероприятии приняли участие: прорек
тор Российского экономического уни
верситета им. Г.В. Плеханова Дмитрий 

Штыхно; руководитель научно-исследова
тельского объединения Российского эконо
мического университета им. Г.В. Плеханова 
Сергей Валентей; ректор Национального ис
следовательского технологического универ
ситета «МИСиС» Алевтина Черникова; рек
тор Московского технического университета 
связи и информатики Сергей Ерохин; ректор 
Российского университета транспорта (МИИТ) 
Александр Климов; и.о. ректора Националь
ного исследовательского Томского политех
нического университета Дмитрий Седнев; 
проректор по учебной работе Донского госу
дарственного технического университета Вла
димир Колодкин.

В рамках исследования МИА «Россия се
годня» и РЭУ им. Г.В. Плеханова были сопо
ставлены рабочие профессии из Справочника

профессий Министерства труда и социальной 
защиты РФ со специальностями из перечня 
направлений подготовки Министерства обра
зования и науки РФ, а также получены и зафик
сированы зарплатные предложения на рынке 
труда с сайтов крупнейших рекрутинговых 
агентств.

Используя данную информацию, абиту
риенты смогут выбирать карьеру через про
фессии так, как они фиксируются в реальном 
секторе экономики, оценить в привязке к ним 
специальности, которые предлагают вузы, по
нять, учат ли вообще в регионах тому, что дей
ствительно востребовано на рынке, или надо 
планировать переезд, соотнести затраты на 
обучение и предлагаемую по его итогам зара
ботную плату. В рамках мероприятия эксперты 
обсудили новые тренды в выборе высшего об
разования, уровень востребованности специ
алистов в регионах, пути совершенствования 
подготовки кадров.

! ПРОФЕССИИ, ЗАРПЛАТЫ, ВУЗЫ: 
КАК АБИТУРИЕНТУ ВЫБРАТЬ 

КАРЬЕРУ МЕЧТЫ
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ТР У Д О У С ТР О Й С Т В О  ВЫ П УСКН И КО В

Сергей Валентен:
— Замысел этого 

исследования давниш
ний, работа в Плеха
новском университете 
ведётся уже в течение 
б лет, и цель его состо
ит в следующем. Пер

воначально мы хотели понять, тех ли специ
алистов мы выпускаем из университета и его 
силиалов и найдут ли они работу в тех реги- 
:нах, где завершают своё обучение. Дальше 
’.'ы решили раздвинуть горизонт до уровня 
всей Российской Федерации. В итоге в осно- 
зу исследования берутся не те данные, кото
рые нам дают социологи, а из трёх крупней
ших источников: ЬеабНиЫег.ги, ггибузет.ги и 
зэрецоЬ.ги. В итоге на сегодняшний день мы 
анализируем до 500 тыс. вакансий ежедневно 
с 2015 г. и перерабатываем объём информа- 
_ии 20 Тбайт.

Основные цели исследования состоят в по- 
/ске ответов на следующие вопросы абитури
ента:

1. Найду ли я работу в своём регионе?
2. Какую зарплату я буду получать по сво

ей специальности в своём регионе и если она 
меня не удовлетворяет, то где я могу получать 
зарплату, которая меня удовлетворит?

Ещё одна задача, которую мы решаем, 
это определение ёмкости рынка труда. У нас 
23 млн вакансий, из них основная масса — 
16,1 % приходится на Москву, 6,5% — на Санкт- 
Петербург, 4,7 % — на Краснодарский край. 
И 50% вакансий распределено по другим ре
гионам.

В качестве примера могу привести данные 
по максимальной и минимальной заработной 
плате профессии бухгалтер-экономист по всем 
субъектам Российской Федерации, что отра
жено на рисунке. Максимальная зарплата — в 
Москве (120 тыс. руб.), в Московской области 
и Санкт-Петербурге (по 100 тыс. руб.). Мини
мальная — в Астраханской области (менее 
20 тыс. руб.).

Какое экономическое значение имеет про
ведённое исследование? Оно значимо для до
машних хозяйств, потому что образование у

«Автоматизированная система мониторинга, анализа и прогноза развития рынка труда в Л . *
• Мониторинг кадровых потребностей предприятий и организаций в режиме реального времени, анализ кадровых 
потребностей по номенклатуре специальностей высших учебных заведений.
• Прогноз ситуации на рынке труда в субъектах РФ и муниципалитетах (перспектива).
Краткая характеристика и задачи системы:
• Сбор данных из открытых источников (ЬеабНипТег.ги, (гибчзет.ги, зирепоЬ.ги)
• Алгоритмы машинного обучения, семантического и лингвистического анализа для связывания требований рынка труда и 
компетенций высшего образования.
• Мониторинг и прогноз ситуации на рынке труда, анализ кадровых потребностей по номенклатуре специальностей ВУЗов.
• Возможность расширения функционала системы и накопленных в ней знаний для учёта различных факторов (дефицит кадров, 
уровень подготовки, опыт работы) и выявления скрытых закономерностей (перспектива).

Данные о вакансиях и резюме собираются из 
крупнейших баз в России.

С использованием моделей, обученных на 
больших корпусах текстов, производится 
сопоставление вакансий и профессий. 
Справочник профессий и профессиональные 
дают связь с другими официальными 
классификаторами, в том числе 
специальностями.

В день обрабатывается порядка 500 тысяч 
активных вакансий. Сбор данных ведётся 
непрерывно.
Накоплены данные с 2015 года.
Общий объём порядка 20 Тбайт.
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«Автоматизированная система мониторинга, анализа и прогноза развития рынка труда в РФ»

П рим еры

Количество вакансий по регионам

Другие: 11308378 
50.5 %

г. Москва: 3615759 
16.1 %

Краснодарский край: 1042920
4.7%

Ростовская область: 7491643.3 %
Новосибирская область: 795614 
3.6 %

Нижегородская область: 641759
2.9 %

г. Санкт-Петербург: 1448951 
6.5 %

Московская область: 976980 
4.4 %

Свердловская область: 716348 
3.2 %

На рисунке представлен пример анализа данных за период с января 2020 года по февраль 2022 года. Общее 
количество вакансий -  около 23 миллионов. Наибольшее количество вакансий было предложено в Москве 
(16,1%) и Санкт-Петербурге (6,5%), на третьем месте с небольшим отставанием находился Краснодарский край 
(4,7%). При этом 50,5% вакансий распределено по регионам, в каждом из которых число предложений работы 
составляет менее 4,4% от общего количества.

нас не только бесплатное, но и платное, семья, 
естественно, хочет знать, что ребёнок получит 
по выходу из высшего учебного заведения. 
И очень важное экономическое значение это 
исследование имеет для Российской Федера
ции в целом. Потому что, если университет в 
конкретном регионе готовит специалистов, 
которые не найдут себе применение, значит 
это потерянные государством деньги.

Приведу цифры по предполагаемому при
ёму на бюджетные места на 2022 г.: бакалаври
ат — почти 340 тыс., специалитет — чуть более 
86 тыс., магистратура — 124,5 тыс. Если мы уч
тём, что у нас порядка 40 % выпускников рабо
тают не по специальности, становится очевид
ным, что не всё у нас в порядке с подготовкой 
специалистов.

Анализ показывает, что выпускники вузов 
работают не по специальности по четырём ос
новным причинам:

1) они планировали получить только диплом;
2) их не устраивает заработная плата;
3) они не находят работы по своей специ

альности;

4) они попадают в так называемую квалифи
кационную яму, когда их уровень подготовки 
выше того, что может предложить регион.

В своём исследовании мы интересовались 
в первую очередь третьей и четвёртой группа
ми, потому что нам нужно было понять, какую 
стратегию образования в Плехановском уни
верситете следует выбрать. В итоге мы нача
ли ориентироваться на междисциплинарные 
исследования, потому что анализ показывает, 
что, если выпускник имеет междисциплинар
ную подготовку, у него больше шансов остать
ся непотопляемым на рынке труда. Чем уже 
его специальность — тем больше он рискует 
не найти работу.

Как результат, в этом году в университете 
была проведена самая крупная трансформа
ция. Мы перешли от традиционных факуль
тетов к формированию высших школ. В уни
верситете создано 8 высших школ: финансов; 
менеджмента; экономики и бизнеса; кибертех
нологии, математики и статистики; социально
гуманитарных наук; права; креативных инду
стрий и Инженерная школа «Новые '.'гтериалы
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«Автоматизированная система мониторинга, анализа и прогноза развития рынка труда в

П р и м е р ы

Щ
РФ»

Выберите интероал месяцев

от Январь, 2022

Выберите профессию

до Февраль, 2022 Бухгалтер-экономист ~

Показать текстовый отчет

Заработная плата по профессии Бухгалтер-экономист
■ ■ ■  М*нимдлъ«м >лрп>шл ваш Мшсямдг-ьмли ирп!\|!)

На рисунке представлен пример работы «зарплатного сервиса» информационной системы, 
предоставляющего пользователю возможность знакомиться с информацией о зарплатах в табличном или 
графическом виде с учетом временного интервала и региона.

технологии». Также создана высшая школа 
" я  талантливой молодёжи «Форсайт», приём 
: которую составит всего 20 человек на бака- 
г звриат и 10 в магистратуру.

На что мы рассчитываем, перейдя на систе- 
. высших школ, отталкиваясь от того анализа,

■ :торый мы проводили в течение многих лет? 
•'ы рассчитываем, что ежегодно 8 % наших вы- 
■.скников станут предпринимателями и мно- 
-.•е пойдут работать в ведущие академические 
_ентры. Замысел высших школ состоит в том, 
-то уже с третьего курса студенты университе- 
~ь должны работать или в бизнесе, или в нау-
■ е. Поэтому перед всеми директорами высших 
_-;ол поставлена задача подбора компаний, с

:торыми они будут взаимодействовать. Что 
■зсается высшей школы «Форсайт», то там 
~;ртнёрами являются ведущие академические 
институты и объединённый институт ядерных 
^следований «Дубна».

Исходя из общемировых трендов, мы опре
делили следующие направления для наших 
: :  сших школ: социальные данные и информа- 

'энные технологии, экономика, менеджмент

и инженерия, биотехнологии, биоинженерия и 
экология и инженерия. Специалисты по этим 
направлениям будут сейчас наиболее востре
бованы, и их мы будем развивать, не забывая 
свою историю и то, что накоплено университе
том.

Высшая школа «Форсайт» будет готовить 
специалистов, работающих с данными, иначе 
говоря, постановщиков задач. Это наиболее 
редкая, востребованная и дорогая специаль
ность. Этот специалист на отечественном и ми
ровом рынке должен очень хорошо знать свою 
предметную область и методы анализа. Назо
ву некоторые дисциплины, которые будут из
учать студенты данной высшей школы: анализ 
больших данных и хранилище данных, стра- 
тегирование инновационной деятельности, 
искусственный интеллект и экспертные систе
мы в экономике, суперкомпьютерное модели
рование в экономических задачах, машинное 
обучение в экономике и финансах. Специали
сты, заканчивающие эту высшую школу, смогут 
совершенно чётко сформулировать айтишнику 
ту задачу, которую он должен решить. Хороший

: Е-ТОРРФ •- 25



ТРУДОУСТРОЙСТВО ВЫПУСКНИКОВ

айтишник — это хороший программист, он мо
жет решить задачу в своей области, но не мо
жет её сформулировать, это не его площадка. А 
экономист, который может сформулировать за
дачу и при этом знает, как ИТ работают, это тот 
контингент, который мы будем выпускать. Для 
этих студентов создан специальный компью
терный класс с очень хорошим оснащением. 
Они будут работать в суперкомпьютере, прохо
дить стажировку в «Дубне», в высших академи
ческих институтах и т.д.

Высшая инженерная школа нацелена на 
подготовку квалифицированных кадров в вы
сокотехнологичных областях: химии, инжене
рии, производстве продуктов питания. Уже до
стигнута договорённость, что наши студенты 
с третьего курса будут проходить практику и 
работать в высокотехнологичных компаниях- 
партнёрах и академических институтах. Вот к 
какой стратегии мы пришли, работая в рамках

Алевтина Черникова:
— На протяжении 

ряда лет мы наблюда
ем устойчивый тренд, 
рост интереса молодых 
людей, школьников к 
инженерным, техниче
ским специальностям. 

И надо сказать, что мы фиксируем этот рост по 
всем приоритетным направлениям универси
тета. И это не только материаловедение и ИТ, 
которые, несомненно, в лидерах, но и такие на
правления, как металлургия, горное дело, эко
номика, квантовая инженерия, биоинженерия. 
Цифровые компетенции сейчас, несомненно, 
становятся сквозными и востребованными 
нашими работодателями по всем профессио
нальным направлениям.

По результатам приёмной кампании 2021 г. 
средний балл ЕГЭ в МИСиС составил 88,8, но 
по ряду направлений-лидеров, таких как ин
формационные технологии, он достигал 98,8. 
Материаловедение тоже в лидерах — и это 
объяснимо. Инженер — это архитектор буду
щего, тот, от которого зависит наш завтрашний 
день. Именно они будут разрабатывать новье 
технологии, которые требуют создания нов:. <

материалов. Междисциплинарность — это 
конкурентное преимущество наших специа
листов, которые выходят во взрослую профес
сиональную жизнь. И именно междисципли
нарность формирует прямо сейчас будущие 
рынки труда.

Так, например, для того, чтобы квантовый 
инженер был востребован, он должен иметь 
знания, навыки, компетенции в области кванто
вой физики, программирования, электроники, 
а специалист в области биоинженерии должен 
хорошо знать не только медицину, биологию, 
но и материаловедение. И в этом ракурсе уни
верситетам необходимо предвидеть тот тренд, 
который будет складываться на рынке труда к 
моменту выпуска сегодняшних абитуриентов. 
Для этого нам необходимо в тесной связи рабо
тать с нашими академическими и бизнес-парт
нёрами, потому что, объединяя свои усилия, 
свои конкурентные преимущества, мы можем 
создать те образовательные программы за
втрашнего дня, которые будут востребованы 
у наших работодателей и у сегодняшних аби
туриентов. И мы, как технический университет, 
ставим для себя задачу не только дать прочные 
теоретические знания, но и с ранних курсов 
погрузить наших студентов в атмосферу науч
ного поиска, привлечь к реализации реальных 
производственных проектов, решению бизнес- 
кейсов. И эту задачу без наших работодателей, 
без системной постоянной работы не решить. 
Поэтому мы вместе с работодателями, с акаде
мическими партнёрами стараемся формиро
вать те тренды, которые будут востребованы 
через 4-5-6 лет, в зависимости от срока обуче
ния, который выбирает для себя абитуриент, у 
наших работодателей.

В жизни каждого человека выбор про
фессии — один из самых важных этапов. Это 
важно и для абитуриента, и для его родите
лей. Выбор, мне кажется, должен быть внутри 
человека. С учётом г / - - -  ■ /-тересов и кон
курентных преимуществ нужно выбирать не 
только профессиях, но и университет. А задача 
университетов— создать максимально откры-

~ : _упления, чтобы 
- *: : : з е н ь  тревожности,

= : .  - . я * ■-* г -длемную кампанию и у 
эсшг-*сиче*-“ « 0 . оголтелей.
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Конечно, мы ждём в нашем университе
те талантливых, целеустремлённых молодых 
людей и каждый год их встречаем. И мы ста
раемся вместе с нашими бизнес-партнёрами 
создать ту атмосферу творчества, которая по
зволит нам максимально развить их способно
сти и таланты. Потому что, возвращаясь к мета- 
дисциплинарности, человеку важно не только 
получить профессиональные знания, но и мак
симально развить те личностные качества, те 
надпрофессиональные компетенции, которые 
позволят ему в дальнейшем выстраивать его 
единственно правильную образовательную и 
профессиональную траекторию.

Дмитрий Седнев:
— Томский политех

нический университет 
в рамках своей про
граммы развития ини
циировал проект по 
новому инженерному 
образованию. Но при 
этом нам точно необхо

димо понимать включённость в изменённую 
образовательную систему потенциального 
работодателя. Мы создаём для студентов воз
можность выполнять реальные задачи работо
дателя, иногда уже и с оплатой труда, прямо во 
время обучения, мы действительно работаем 
то кейсам работодателей.

Например, мы активно прорабатываем с 
Газпромнефтью и запускаем в реализацию 
проект по созданию зеркального центра
■ правления добычей или зеркального центра
■ правления строительством скважин. И это 
буквально аналог площадки предприятия, ко
торое создаётся внутри университета. Студент, 
проходя через такую площадку, получает ре
альный производственный опыт. И получен- 
-ые знания и умения помогают ему сделать 
бесшовный шаг в компанию и чувствовать
■ зеренность в своём будущем, потому что мы 
точно понимаем, что студент имеет возмож- 
-эсть трудоустроиться в ту компанию, которая

-е даёт ему задачи и проверила его компе
тенции. С другой стороны, для компании это 
тоже очень выгодно. Она может использовать 
^эших преподавателей и студентов как своё

ресурсное плечо. Это один из примеров, как 
мы трансформируем образование внутри уни
верситета.

В целом мы так же, как мой коллега из РЭУ 
им. Плеханова, переходим к высшим школам. 
У нас существует 5 инженерных школ, 2 ис
следовательские, школа базовой инженерной 
подготовки и технологического предпринима
тельства.

Особенность состоит в том, что в разных 
инженерных школах могут учить по разным 
моделям, это реализуется уже сегодня. Сей
час, когда мы пересобираем свои инженерные 
программы, мы смотрим на аспекты и со сто
роны работодателя, и со стороны того, какие 
НИОКРовские работы ведутся в рамках той или 
иной инженерной школы. Мы чётко отдаём 
себе отчёт в том, что без включения студентов 
в научную и конструкторскую деятельность 
мы не сможем подготовить высококачествен
ного инженера.

На примере пересборки программы «Хи
мическая технология» мы создали внутри по
литехнического университета серьёзный трек, 
где соединили 5 тематических полей, которые 
раньше были в абсолютно разных программах: 
от подготовки инженера, который занимается 
биотехом, до инженера, который специали
зируется на химических технологиях полиме
ров. При этом студент внутри магистерской 
программы будет иметь выбор и, помимо те
матического поля, выбирать ещё и свою роль 
в дальнейшей карьере. Он может стать техно
логом в этой профильной сфере, или инжене- 
ром-аналитиком, или исследователем. И всё 
это гибко устроено в рамках одного образова
тельного пространства.

Когда молодой человек делает выбор, кем 
ему быть, важно предоставить ему возмож
ность во время обучения попробовать себя 
в разных ролях: и в инженерной команде, ко
торая формируется в групповых проектах, и 
в исследованиях, которые заточены на зада
чи индустрии, которые выполняются в уни
верситете. Они содержат в себе разные роли. 
Я уверен, это поможет ему сделать свой осоз
нанный выбор, и он сможет максимально бы
стро и качественно заявить о себе на рынке 
труда.
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Сергей Ерохин:
— В последние лет 5 

мы видим устойчивый 
спрос на все виды ИТ- 
специальностей. Эко
номист и адвокат — это 
тоже хорошие профес
сии, но в современных 
условиях они подразумевают наличие у этого 
специалиста цифровых компетенций. Если мы 
вспомним начало 2000-х гг., тогда в резюме ча
сто писали, что соискатель знает компьютер, 
\Л/огс1 и Ехсе1. Но последние лет 10 так уже ни
кто не пишет, потому что подразумевается, что 
у человека эти знания уже есть изначально. И 
мы понимаем, что лет через 5 и экономист, и 
юрист должны будут знать основы искусствен
ного интеллекта, обработки больших данных 
для того, чтобы быть успешными именно в сво
ей специализации.

Второй аспект: мы видим большой рас
тущий рынок новых ИТ-специальностей. На
пример, сейчас очень востребованы ОеуОрз- 
инженеры, по Москве у них самые большие 
уровни заработных плат. Этой профессии 
раньше не было, она появилась после 2016 г. 
Это не просто айтишники, это инженеры ново
го поколения, нового класса. И очень важно, 
что мы все понимаем, что образование — это 
инертная отрасль. Для того чтобы сейчас вы
пустить нужного специалиста, его надо было 
начинать готовить 4, а лучше 6 лет назад. В 
этом мы убедились в 2016-2018 гг., когда по
шёл большой спрос на программистов со зна
нием искусственного интеллекта, технологии 
машинного обучения. Но готовить-то их надо 
было заранее. И сейчас во многих универси
тетах, и у нас в Московском техническом уни
верситете связи и информатики в том числе, 
есть специализированная подготовка для ай- 
тишников с искусственным интеллектом, мы 
начинаем закрывать эту потребность рынка 
труда, но при этом надо смотреть в будущее и 
понимать, что через 6 лет, наверное, появятся 
другие профессии. Надо читать прогнозы, ана
литику и делать некоторые выводы.

Например, у нас с МИСиС есть очень успеш
ный проект: первая межуниверситетская кван
товая коммуникация. Мы не можем сказать,

что сейчас в России стоит очень много кванто
вого оборудования, но мы понимаем, что это 
технология будущего и к этому нужно готовить 
специалистов сейчас.

У ИТ-отрасли есть такая особенность в отли
чие от других отраслей, что очень большое ко
личество людей работают удалённо. Находясь 
в Российской Федерации, многие наши про
граммисты работали на западные компании. 
Последние изменения в геополитике, конечно, 
повлияют на эту отрасль. Спрос на Западе на 
ИТ-специалистов подталкивает людей к миг
рации. Но я думаю, что в связи с последними 
событиями мировой рынок претерпит сущест
венные изменения. И говорить, что все ИТ-спе
циалисты разбегутся, я бы не стал.

Александр Климов:
— Транспортная 

отрасль является сис
темообразующей для 
Российской Федера
ции. У нас в стране 17 
транспортных вузов. 
Наш Российский уни

верситет транспорта (МИИТ) является единст
венным вузом, подведомственным Минтрансу 
России. Недавно была принята транспортная 
стратегия РФ. Это большой, фундаментальный 
документ, в котором очень большое внима
ние уделено технологической трансформации 
транспортной отрасли. Мы понимаем, что для 
того, чтобы сохранять лидерство, а транспорт
ная отрасль Российской Федерации является 
одной из лидирующих в мире, мы должны за
пустить процесс технологической трансфор
мации. Часть этой трансформации — цифро- 
визация, но есть и ряд других тем, связанных 
с интеллектуальными транспортными систе
мами, вопросами декарбонизации и прочими 
важнейшими направлениями технологическо
го развития транспортной отрасли.

17 транспортных университетов и свыше 80 
филиалов, которые распо.~2 "2 -:~:= -а терри
тории всей страны, ведут подготовку по всем 
необходимым для транспортном отрасли на
правлениям. И ИТ-напраожа —т действительно 
являются ОД1 МММ« — шкшшс. Но сохраняют 
свою актуальность ■ базовые направления,
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обеспечивающие основной технологический 
цикл перевозки на железных дорогах, в мор
ском транспорте, авиационном транспорте.

По статистическим данным, свыше 2,6 млн 
человек работает в транспортной отрасли, а 
если ещё и с субъектами малого предпринима
тельства, то до 4,5 млн человек, и без базовых 
направлений мы не сможем обеспечить вы
полнение тех задач, которые стоят перед нами. 
Хочу отметить, что транспортные компании 
традиционно обеспечивают одни из самых вы
соких зарплат. Серьёзную роль здесь играет и 
целевое обучение. Это специфика транспорт
ного образования. Также нашей спецификой 
является то, что подавляющая часть программ 
у нас — пятилетний специалитет. Для подго
товки современного специалиста-транспорт- 
ника нужна серьёзная и долгая подготовка.

Мне кажется, что работать в таких отраслях, 
которые являются базовыми, очень перспек
тивно, потому что транспорт и связь нужны 
всегда и в будущем их роль будет только нара
стать.

Владимир Колодкин:
— Донской государ

ственный технический 
университет, несмотря на 
свою специфику техни
ческого вуза, уже давно 
развивает направление 
агроинженерии. И в таких 
специалистах есть серьёз

ная потребность, особенно в южных регионах, 
потому что сейчас Юг России в плане развития 
сельского хозяйства, трейдинга, связанного с 
продуктами сельского хозяйства и ИТ-систем, 
которые обслуживают, например, высоко
точное земледелие, превращают комбайны в 
мобильные офисы, крайне востребованы. По
этому у компаний, которые производят такую 
технику, есть чёткое понимание, кто им нужен 
и какими навыками и компетенциями они 
должны обладать.

То же самое мы видим со стороны компа
ний, которые занимаются трейдингом. У них 
есть потребность в специалистах, которые 
обеспечивали бы правильную работу портов, 
выгрузку, перегрузку сельскохозяйственных

грузов, которые отправляются в разные порты 
по всему миру. Например, наш регион вместе 
с Краснодарским краем обеспечивает зерном 
все азиатские страны, а также Африку. Здесь 
нужны логисты, люди, которые правильно мы
слят, знают, как правильно устраивать пере
валку, построить суда и т.д.

Так случилось, что в Ростовской области ис
чезли специалисты, связанные с судостроением, 
особенно речным. А аграрный сектор запраши
вает большое количество кораблей и специали
стов, которые должны заниматься судостроени
ем и судоремонтом. И наш университет решил 
пойти по этому направлению. Мы сейчас соби
раем инженерные команды, которые сначала за
нимались бы судоремонтом, но с прицелом и на 
то, чтобы в будущем заниматься судостроением.

На данный момент флот наших агрохолдин
гов, которые занимаются в том числе и прода
жей зерна, к сожалению, полностью строится в 
Китае. А ближайшие специалисты по судостро
ению готовятся в Санкт-Петербурге и в Ново
сибирске.

У нас с Россельмашем недавно были пере
говоры о создании уникальнейшей магистра
туры, для которой мы создадим программу, 
которая учитывала бы работу на предприятии. 
Мы будем готовить специалистов по конкрет
ному профилю, под определённые направле
ния: конструкторские, расчётнические, техно
логические. И сейчас мы идём к тому, чтобы 
конфигурировать логистику работы, при ко
торой студент поступает в магистратуру и сра
зу начинает работать на предприятии, попут
но выполняя проектные задания, восполняя 
дефициты в знаниях и компетенциях в ДГТУ. 
Причём у нас есть корпус, который находится 
прямо рядом с Россельмашем. Мы будем его 
значительно модернизировать для того, чтобы 
ребята далеко не отходили от предприятия и 
помогали им выполнять важные стратегиче
ские задачи, потому что в Россельмаше сейчас 
очень острый дефицит высококомпетентных 
инженерных команд. Они им нужны для того, 
чтобы выпускать на рынок ежегодно целые 
платформы. Мы посмотрели на их стратегию, 
вдохновились и теперь помогаем крупному 
флагману сельхозмашиностроения реализо
вывать свою стратегию.

РЕКТОР.РФ + 29



•  ТРУДОУСТРОЙСТВО ВЫПУСКНИКОВ

ТРУДОУСТРОЙСТВО 
ВЫПУСКНИКОВ ВУЗОВ 
И УЧРЕЖДЕНИЙ СПО 
В СОВРЕМЕННЫХ УСЛОВИЯХ
В последние годы вы пускники проф ессиональны х образовательны х  
органи зац ий составляю т 2 5 -2 8  %  от общ его числа зар еги стр и р о ван н ы х  
б езр або тны х и находятся в затруднительной ситуац ии в связи с низкой  
конкурентоспособностью  на ры нке труда, отсутствием  опы та работы . 
А нализ показы вает, что в условиях пандем ии проблем ы  трудо устро йства  
и занятости  вы пускников значительно обостри ли сь . П оэтом у вы явление  
причин и поиск путей реш ений этой проблем ы  является актуально й  
задачей.

По данным статистики, средний уровень ими профессия востребована работодателями.

ляет 72 %, а выпускников среднего профо- мониторинга трудоустройства выпускников
бразования — 62,5 %. Процесс трудоустрой- профессиональных образовательных орга-
ства выпускников усложнился в период низаций (П 00), что позволит не только от-
пандемии: каждый третий выпускник вуза слеживать трудоустройство в соответствии
или колледжа не трудоустраивается по про- с полученной профессией, но и учитывать
фессии. мнение работодателей о качестве подготовки

В 2021 г. в региональных органах службы трудоустроенных выпускников. Это повысит
занятости населения на учёте состояли бо- эффективность прогнозирования потребно-
лее 15 тыс. безработных выпускников вузов сти кадров в конкретном регионе и позволит
и средних учебных заведений, что на 31,2% более точно планировать контрольные цифры
больше, чем в 2020 г. приёма молодёжи на обучение.

К .Г .  К я з и м о в

_•
ГГ Практика показывает, что можно выделить 

следующие критерии конкурентоспособности 
выпускников на рынке труда: профессиональ
ная квалификация и культура, трудовая моти
вация, поведение на рынке труда.

Карл Гасанович 
Кязимов,
д-р пед. наук, проф. 
Академии труда и

Президента РФ в об
ласти образования

социальных отноше
ний, лауреат премии

Многовекторная задача

Во многих случаях данные о трудоустройст
ве выпускников не являются точными, так как 
определяются образовательными организация
ми на основе внутренних опросов. Поэтому су
ществующая система мониторинга не позволяет 
установить, сколько выпускников трудоустрои
лись по профессии, каковы причины того, что не 
все они трудоустраиваются в соответствии с по
лученной профессией, насколько полученная

трудоустройства выпускников вузов состав- Назрела необходимость модернизации
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Многие выпускники считают, что главной 
причиной, вызывающей трудности при их тру
доустройстве, является отсутствие практиче
ского опыта работы и завышенные требования 
к ним со стороны работодателей. К причинам 
сложности трудоустройства выпускников 
можно также отнести:

— слабую информированность выпускни
ков о состоянии региональных рынков труда, 
о востребованных профессиях и предъявляе
мых работнику требованиях;

— низкий уровень взаимодействия ПОО с 
работодателями и службами занятости.

Для решения этих проблем приняты норма
тивные и инструкционные документы, введена 
контрактная система подготовки кадров с выс
шим и средним профессиональным образова
нием. Вводится заказ на подготовку рабочих и 
специалистов по наиболее перспективным и 
востребованным профессиям и специально
стям за счёт средств государственного бюдже
та. Издан Приказ Минтруда России и Минобр
науки России от 23.09.2020 «Об утверждении 
Комплекса мер по содействию трудоустройст
ву граждан, завершивших профессиональное 
обучение по основным образовательным про
граммам высшего образования в 2020 г.»1.

Документ предполагает взаимодействие ре
гиональных служб занятости с ПОО и работодате
лями, проведение ежеквартального мониторин
га трудоустройства выпускников, обратившихся 
з центры занятости. Это позволит сформировать 
банк вакансий, разместить на портале службы 
занятости все предложения от работодателей по 
востребованным профессиям.

Планируется регулярное проведение 
‘ Онсультаций, ярмарок вакансий, профори
ентационных мероприятий, экскурсий на 
“ редприятия, организация психологической 
поддержки молодых специалистов. Предусма
триваются также стажировки выпускников, ор
ганизация наставничества на предприятиях, 
'эудоустройство выпускников с ограниченны
ми способностями.

На базе портала «Работа в России» размеща
ется сервис по мониторингу трудоустройства 
выпускников, что позволяет связать систему 
среднего и высшего образования с региональ
ными рынками труда, скоординировать по
требности работодателей и профессиональ
ную подготовку студентов.

Совместно с образовательным центром 
«Сириус» создана программа наставничества, 
по итогам которой лучшие студенты получают 
работу и могут помогать одарённым детям из 
региональных филиалов.

Принципиально новым явится совершен
ствование мониторинга трудоустройства вы
пускников ПОО на основе стыковки данных о 
дипломе, СНИЛСе, страховых взносах и элек
тронных трудовых книжках.

В июле 2020 г. Координационный центр 
ОНФ по восстановлению экономики направил 
в Минтруд России предложение поощрять ра
ботодателей за трудоустройство выпускников 
вузов 2020 г.2.

Разрабатывается новый механизм под
держки трудоустройства выпускников в виде 
субсидирования работодателей из средств фе
дерального бюджета в размере до трёх МРОТ 
(13 793 руб. с 1 января 2022 г.). Было бы спра
ведливо, если бы на такую выплату могли пре
тендовать работодатели, которые примут на 
стажировку с последующим трудоустройством 
выпускников ПОО. Такая выплата должна быть 
предусмотрена за каждого выпускника при 
условии, что он проработает в организации не 
меньше года.

В цифровой среде
Применение новых нормативных докумен

тов способствует переходу страны в цифровую 
эпоху, ориентированную на рост производи
тельности труда, новые сферы трудовой дея
тельности, повышение качества подготовки 
выпускников, их успешное трудоустройство и 
занятость.

Приказ Минтруда России № 648, Минобрнауки России № 1228 от 23.09.2020 «Об утверждении Комплекса 
-■ер по содействию трудоустройству граждан, завершивших обучение по основным образовательным про- 
~заммам высшего образования в 2020 году ». Консультант Плюс \л/\л/\м.соп$и11:ап1:.ги 

Костяков А. О новой поддержке работодателей при трудоустройстве безработных $оПс1агпо$Ъогд/пе\л/5/ 
~ ,гДгис1-...Российская газета 29.01.2021.
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Утверждённая распоряжением Прави
тельства Российской Федерации программа 
«Цифровая экономика РФ»3 выдвигает новые 
требования к качеству подготовки квалифи
цированных рабочих и специалистов. В числе 
направлений государственной программы 
«Цифровая экономика РФ» поставлена задача 
совершенствования системы профессиональ
ного образования, которая призвана обеспе
чивать воспроизводство квалифицированных 
и компетентных кадров для регионов страны.

Цифровизация экономики сопровождается 
также и цифровизацией профессионального 
образования, призванной обеспечивать все 
отрасли экономики и социальной сферы вы
сококвалифицированными кадрами. В целях 
успешного развития цифровизации профес
сионального образования и обучения в реги
онах страны реализуется федеральный проект 
«Современная цифровая образовательная 
среда в РФ»4. Этот проект направлен на со
вершенствование учебных планов, программ, 
учебников, учебной литературы, широкое вне
дрение цифровых технологий, совершенство
вание подготовки молодых специалистов.

Для успешного формирования у студентов 
знаний, умений, навыков, общекультурных и 
профессиональных компетенций преподава
телям необходимо:

— сочетать чтение лекций с проведением 
дистанционных занятий, презентаций, вебина
ров, практических занятий по формированию 
у студентов соответствующих умений, навыков 
и компетенций;

— в ходе проведения лекций и семинар
ских занятий способствовать превращению 
слушателей учебной группы из пассивных 
объектов в активных субъектов учебно-воспи
тательного процесса;

— разрабатывать и применять учебно-ме
тодические комплексы печатных и электрон
ных средств обучения по каждому учебному 
предмету.

Например, разработанный автором учеб
но-методический комплекс по дисциплине 
«Рынок труда и занятость населения» вклю
чает печатную и электронную версию учеб
ника «Рынок труда и занятость населения»5, 
печатные и электронные учебные пособия: 
«Технологии регулирования рынка труда и

3 Распоряжение Правительства РФ от 28.07.2017 № 1632-р «Об утверждении программы Цифровая экономи
ка Российской Федерации». Ьа$е.дагапГ.ги/71734878
4 Федеральный проект «Современная цифровая образовательная среда» тзбШ Трк. иДебега1пуфргоек1-...
5 Кязимов К.Г. Р ы н о к  труда и занятость населения. М„ Перспектива, 2017. 360 с.
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занятости», «Рынок труда и противодействие 
безработице».

Для внедрения цифровых образовательных 
технологий необходимо формирование в ПОО 
/нновационной цифровой образовательной 
среды. В ряде публикаций под цифровой элек
тронной образовательной средой понимается 
эткрытая совокупность условий, обеспечи
вающих информационное взаимодействие 
'•'ежду преподавателями, студентами и инфор
мационными ресурсами. Под «открытой сово
купностью» понимают возможность препода
вателей и студентов оперативно использовать 
эазные информационные системы в составе 
цифровой электронной образовательной сре- 
~ы, а также заменять их новыми или добавлять 
новый учебный материал.

Большим преимуществом цифровой элек
тронной образовательной среды является то, 
что она обеспечивает новые возможности для:

— успешного осуществления процесса 
профессионального обучения не только в ау
диториях и лабораториях, но и в разных ме
стах и в разное время;

— владения студентами индивидуальной 
профессиональной образовательной про
граммой и удовлетворения их образователь
ных потребностей.

Для организации учебных занятий цифро
вая образовательная среда учебных заведе
ний должна включать в себя следующие усло
вия:

— эффективная организация учебно-вос
питательного процесса с использованием 
механизмов финансирования и цифровых ин
струментов;

— оснащение учебных аудиторий и мастер
ских ПОО современным оборудованием;

— библиотеки вузов и учреждений средне
го профессионального образования должны 
быть оборудованы электронными читальными 
залами и книгохранилищами с размещением в 
них продуктов учебной, учебно-методической 
и проектной деятельности преподавателей и 
студентов;

— фиксирование результатов проведения 
лекций, вебинаров, презентаций, дискуссий;

— обеспечение доступа студентов и уча
щихся к библиотеке, информационным ресур

сам сети Интернет, к учебно-методической ли
тературе.

С применением в ПОО цифровых техноло
гий студенты быстрее получают необходимую 
учебную и методическую литературу, покупа
ют в интернет-магазинах учебную литературу 
по более низким ценам.

Внедрение системы квалификаций
Важной задачей является повышение роли 

работодателей в подготовке квалифицирован
ных кадров. Национальная система квалифи
каций (НСК) — это инструмент согласования 
спроса на квалификации работников со сторо
ны работодателей и предложения квалифика
ций со стороны ПОО.

Внедрение НСК осуществляется по трём 
основным направлениям: профессиональные 
стандарты, независимая оценка квалификаций 
и профессионально-общественная аккредита
ция образовательных программ. Применение 
НСК зависит от организации взаимодействия 
работодателей с ПОО.

Система профессионального образования 
отвечает за качество подготовки кадров, а зада
ча работодателей — оказывать ПОО помощь в 
комплектовании ПОО, в подготовке квалифици
рованных кадров, в их трудоустройстве и занято-
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Рис. Модель восхождения молодых специалистов к профессиональной компетентности
Источник: построено автором\

сти по полученной профессии (специальности), 
организации наставничества, постоянном повы
шении квалификации молодых специалистов.

После своевременного трудоустройства по 
профессии (специальности) и успешной трудо
вой деятельности в организации выпускники
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г о с  должны поэтапно освоить профессио- 
чШгь*<ую компетентность в два этапа.

~еэвый этап обучения в ПОО является 
«-здьной стадией восхождения выпускни- 
■ :з  к профессиональной компетентности, 

■•а зтором этапе для восхождения необходи
мо успешно трудоустроиться по полученной 
чсоэессии, адаптироваться в организациях, 
■с горести творческий опыт трудовой дея- 
■пьности, периодически повышать квалифи-

То результатам исследования автором 
; : 1 саботана модель восхождения молодых 
~е_/алистов к профессиональной компе- 

~з—~ности, состоящая из двух этапов и пред- 
зияющая собой сложную структуру, этапы и 
•ноненты которых тесно взаимодействуют 

- -ду собой (рис.).

Выводы
Для успешного трудоустройства и занято- 
выпускников, их восхождения к професси- 

:«-апьной компетентности необходимо:
1. С участием работодателей, служб занято

г о  повышать качество подготовки выпускни
к а  ПОО, трудоустраивать и обеспечивать их 
занятость по полученной профессии (специ- 
; “ эности), создавать основу для поэтапного 
ггггижения выпускниками профессиональ- 
-сй компетентности.

2. Совершенствовать систему мониторинга 
т  .доустройства выпускников.

3. Внедрить механизм государственного за- 
• зза на подготовку квалифицированных рабо- 
-.'х и специалистов в ПОО.

4. Принять закон о квотировании рабочих 
■ест для выпускников ПОО.

5. В каждом регионе необходимо регулярно 
:пределять потребность в рабочих и специа- 
' летах и доводить эти показатели для молодё-

школ и ПОО.
6. Региональные службы занятости, органы 

:5разования должны установить связи с рабо
тодателями, оказывать содействие молодёжи 
= поиске подходящей работы и работодате
лям — в поиске молодых специалистов.

7. Преподаватели в процессе проведения 
занятий должны:

— использовать цифровые образователь
ные технологии, печатные и электронные ре
сурсы, проводить наряду с лекциями дистан
ционное обучение;

— проводить смешанное обучение;
— обеспечивать оперативный доступ уча

щихся, студентов и персонала организаций к 
учебной, методической и научной литературе 
независимо от места нахождения и времени 
суток.

8. Работодатели в процессе трудовой дея
тельности выпускников должны обеспечивать 
их поэтапное восхождение к профессиональ
ной компетентности.
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НАВЮ \̂ 5 50РТ5К1Ы.5 
В СОВРЕМЕННОМ 
ОБРАЗОВАНИИ

А лексей Арт юхов,
методист отдела развит ия квалиф икаций КГБОУ ДПО 

«Красноярский краевой центр профориентации и развит ия квалификаций»

Так назы ваем ы е харды  и соф ты  становятся  неотъем лем ой частью  наш ей  
ж изни, постепенно и н тегр и р уясь  в рабочие и твор чески е процессы .
В России своё распр о стр анен ие данны е понятия получили не так  давно, 
но ср азу  обозначили свои претензии на м ассовость. Хотя сам процесс  
интеграции идёт медленно.

В июне 2021 г. Российский экономический 
университет им. Г.В. Плеханова совмест
но с порталом БиреПоЬ провёл исследо

вание «Какие специалисты нужны работодате
лю сегодня? НА(Ю V5 БОРТ».

Так, по результатам исследования, про
ведённого в пяти различных сферах деятель
ности (математика и ГГ, экономика и финансы,

менеджмент и маркетинг, общество и полити
ка, индустрия гостеприимства и ресторанного 
бизнеса), был составлен перечень - = /'более 
востребованных компетенций:

1. Умение работать с инфос>.’ ; _ , ’ г : :~
2. Стрессоустойчивост- 5: ~
3. Знание ин остр анногояэм айнкВ .
4. Навыки самоорга-. :
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5. Навыки презентации и визуализации 
( б с Л ) .

6. Коммуникативные навыки (зо»),
7. Лидерские качества (зо»).
8. Креативные навыки (зоЛ).
9. Знание нормативно-правовой базы (баге».
10. Навыки аналитики массивов данных 

(баге».
Глядя на выделенные компетенции, может 

показаться, что для того, чтобы стать успешным 
в своей профессии, достаточно плотно взяться 
за самообразование, развив свои общие ком
петенции по максимуму, и всё — ты в приори
тете среди соискателей. Однако в статистике 
приведены лишь топовые компетенции, для 
конкретных областей показатели могут карди
нально отличаться от приведённых выше (на
пример, для разработчиков Ю5 работодатели 
выделяют в основном наличие баге) зкШз). Не 
зря, надо сказать, выделяют. Ведь эта работа 
не отличается какими-то особенными требо
ваниями по взаимодействию с другими людь
ми. Есть компьютер, пакет программ и задача, 
для решения которой нужны довольно специ
фические знания, навыки и умения. В целом же 
по исследованию в процентном соотношении 
выбор баге! и зо»: зкШз среди работодателей 
выглядит как 63% на 37% соответственно.

Но ответить однозначно на вопрос «Ка
кие компетенции важнее?» практически не
возможно. Обладание в должной степени 
развитыми профессиональными компетен
циями — хорошо, а быть при этом ещё и ком
муникабельным, самостоятельным и в то же 
время командным сотрудником — ещё лучше.

Особый интерес вызывают выводы при 
сопоставлении результатов исследования в 
сфере менеджмента и маркетинга, основную 
выборку по которой представляли такие про
фессии, как менеджеры по развитию, рекла
ме, продажам, персоналу и маркетолог-ана
литик.

Ни для кого не секрет, какие требования 
обычно предъявляются к «управленцам» и 
«продажникам»: развитые коммуникативные 
навыки, креативность, работа в коллективе, 
лидерские качества и т.д., то есть в основном 
общие компетенции. Особенность данной си
туации заключается в том, что для перечислен

ных выше профессий общие компетенции, 
ввиду их постоянного применения, неизбежно 
трансформируются в профессиональные. Про
исходит это из-за специфики работы, завязан
ной на постоянном контакте с людьми. В итоге 
имеющиеся профессиональные компетенции 
(знание иностранного языка, разработка и 
реализация проектов, навыки планирования) 
фактически теряют своё значение, становясь 
вторичными.

Как было отмечено в эфире программы 
«Сервис для бизнеса» на канале МесПатегпсз 
заместителем генерального директора Наци
онального агентства развития квалификаций 
(НАРК) Аллой Факторович, «общие компетен
ции потому и называются общими, что они 
носят универсальный, надпрофессиональный 
характер. Они нужны везде, и они любую дея
тельность делают более качественной, более 
эффективной. Это те компетенции, которые 
позволяют очень быстро адаптироваться ко 
всем изменениям... Работодатели хотели бы, 
чтобы у их работников были общие компетен
ции. По данным одного из последних опро
сов, проведённых Высшей школой экономи
ки, даже премия за такие общие компетенции 
предполагается. То есть если в позиции указы
вается требование к общим компетенциям, то, 
как правило, эта позиция более высокоопла
чиваемая. Уже порядка 47 % вакансий разного 
уровня показывают востребованность общих 
компетенций».

Имея высокий запрос от работодателей на 
наличие у соискателей общих компетенций 
(далее — ОК), стоит обратить внимание на до
стижения системы образования в их форми
ровании и развитии у молодых специалистов. 
ФГОС предполагает формирование ОК у сту
дентов, однако их оценка в рамках промежу
точной и итоговой аттестации поверхностна 
и, как правило, включена в оценку баге] зкШз 
факультативно.

В этой связи особого внимания заслужи
вает специально разработанная программа 
НАРК, предназначенная для повышения ква
лификации руководителей образовательных 
организаций и структурных образовательных 
подразделений предприятий, методистов, 
преподавателей, мастеров производственно-
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го обучения, наставников на производстве по 
вопросам оценки и развития ОК.

Данная программа призвана, помимо все
го прочего, способствовать более активной 
разработке средств для оценки ОК, так как в 
настоящее время существует явный дефицит 
оценочных средств (далее — ОС).

В ноябре 2021 г. в Красноярском крае впер
вые состоялось обучение педагогических 
работников по программе формирования и 
оценки ОК у студентов — «Развитие и оценка 
общих компетенций, востребованных в про
фессиональной деятельности». Активное учас
тие преподавательского состава всех обра
зовательных организаций могло бы оказать 
более благоприятное воздействие на развитие 
системы квалификаций. Ведь процесс разви
тия общих компетенций непрерывен и должен 
иметь продолжение во всех образовательных 
программах, по которым проходят обучение 
школьники, а затем и студенты.

Однако выводы по проделанной работе 
сделать всё же можно. Касаться они будут, по 
определённым причинам, лишь образователь
ных организаций СПО. Несмотря на все уси
лия, прикладываемые участниками системы 
квалификаций для достижения поставленных 
целей, остаётся несколько насущных трудно
стей, разрешив или обойдя которые мы смо
жем получить куда более значимые результа
ты развития ОК, чем нынешние. Вот некоторые 
из тех, которые были отмечены как слушателя
ми программы, так и нами:

1. СПО не имеют возможности массово орга
низовывать обучение своих специалистов без 
потери эффективности учебного процесса. Это 
связано, в первую очередь, с недостаточной 
укомплектованностью штата. Следовательно, 
обучением студентов занимаются преподава
тели, не прошедшие обучение по программе 
повышения квалификаций.

2. Некоторые работодатели идут на контакт 
неохотно. И это происходит по вполне резон
ным причинам. Как уже отмечалось предста
вителями работодателя, в настоящее время 
невыгодно вкладывать средства в обучение 
студентов. Если говорить о мужской полови
не выпускников, то всё просто — после полу
чения профессии выпускники зачастую идут

в армию, а по возвращении уже не думают о 
продолжении карьеры профильного специ
алиста; либо поступают на службу в силовые 
структуры, где для приёма достаточно военно
го билета и нет необходимости проходить не
зависимую оценку квалификации. Девушки же 
уходят в декретный отпуск или делают карьеру 
в сфере красоты (например, мастер ногтевого 
сервиса), также не требующей подтверждения 
квалификации.

3. Сотрудники СПО относятся с существен
ной долей скепсиса к перспективе адаптации 
своих годами проверенных программ под но
вые требования, назначение которых не все 
понимают. Возможно, это происходит потому, 
что им самим в бытность студентами не при
ходилось сталкиваться с чем-то подобным 
нынешнему «развитию квалификаций». Да и 
зачем что-то менять, когда есть разработан
ный ФГОС, где всё прописано и не требуется 
никаких дополнений? Кто эти самые измене
ния, будь то описание оценочных средств или 
разработка дескрипторов, должен претворять 
в жизнь — преподаватели или методисты?

Но почему повышенная нагрузка ложится 
именно на плечи преподавательского состава 
организаций СПО? Ответ, как кажется, может 
заключаться в не всегда достаточном уровне 
подготовки выпускников школ. Причём это ка
сается как уровня теоретических знаний, так 
и уровня развития ОК. Это является одной из 
причин, почему не все ученики школ принима
ют самостоятельное решение о поступлении в 
колледж или техникум после окончания 9-го 
класса. Кого-то в 10-й класс не переводят вви
ду неудовлетворительной успеваемости, по
сле чего выбора места дальнейшего обучения 
не остаётся. Кто-то мог просто не поступить 
в вуз и тем самым также лишился выбора. По 
факту на сегодняшний день учиться в органи
зациях СПО может практически любой.

В целях увеличения кадрового потенциала в 
целом, возможно, нужно изменить некоторые 
принципы обучения в школах страны. Напри
мер, начать можно было бы со снижения внеа
удиторной нагрузки учителей. Этого можно до
стичь путём увеличения штата преподавателей 
и сокращения числа обучающихся в классах 
для более полного погружения школьников

----------------------------------• Р ЕК ТО Р  538 6 Л : 2 2
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в учебный процесс. Также важно организовы
вать и обеспечивать участие всех учеников 
в мероприятиях, способствующих развитию 
коммуникативных и презентационных навы
ков (конференции, круглые столы и т.д.).

Отталкиваясь от вышеизложенного, пред
лагаем остановиться на опыте организации 
школьного обучения зарубежных стран, а 
именно тех, чей подход позволил качественно 
улучшить уровень образования.

В Канаде, например, финансирование об
разования всех учеников — обязанность го
сударства. Государственные школы в Канаде 
признаны самыми технически оснащёнными 
в мире, причём государство обеспечивает не 
только современное оборудование кабинетов 
и спортивных площадок, но и ноутбуки и план
шеты для всех учеников. При этом в каждой из 
10 провинций Канады своя система образова
ния, и государство, которое тратит на среднее 
образование огромные суммы (порядка 7% 
ВВП), не вмешивается в местные правила.

Пример Финляндии чем-то схож с канад
ским. Здесь также все затраты на обучение детей 
берёт на себя государство. Причём полностью — 
от компьютерных залов и бассейнов до каранда
шей. Также одной из основных задач школы счи
тается передача необходимых для жизни знаний 
и навыков. Говоря простым языком, в финских 
школах готовят к жизни, а не к экзаменам.

Говоря о Китае, важно подчеркнуть, что 
почти все ключевые реформы, связанные с 
образованием, до внедрения на уровне стра
ны пилотировались в одной-двух провинци
ях (в отличие от аналогичной ситуации в РФ).

Методики обучения по ключевым предметам 
меняются в сторону практически ориентиро
ванных, то есть китайская образовательная 
система преследует цель перейти от простого 
обучения к осмысленному.

Подводя итог, стоит отметить, что зарубеж
ными коллегами особое внимание уделяется 
развитию квалификации педагогов, человека 
как личности, а также материально-техниче
скому оснащению школ. Изменения в сфере 
образования наиболее успешно проводятся 
после тщательной проработки всех сопутст
вующих вопросов, начиная с обновления всей 
нормативной базы с последующим доведени
ем до сведения населения и заканчивая ко
личественным и качественным увеличением 
преподавательского состава.

В результате важно понимать, что измене
ния требуют существенных финансовых затрат 
со стороны государства, объём которых напря
мую зависит от уровня экономического разви
тия страны, который, в свою очередь, растёт и 
крепнет силами квалифицированных кадров. 
Это обстоятельство объясняет актуальность 
разработанной Национальным агентством 
развития квалификаций программы.

Работодателю нужны квалифицированные 
кадры уже сейчас. Поэтому саморазвитие, по
вышение профессионализма, «прокачка», на
ряду с профессиональными, своих общих ком
петенций — лишь небольшой перечень того, 
чем стоит заняться незамедлительно. Это сов
ременные реалии, от этого не уйти. А навстре
чу грядущим изменениям нужно идти осознан
но и целенаправленно.
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ВЫПУСКНИКИ СТОЛИЧНЫХ 
ВУЗОВ ВСТРЕТИЛИСЬ 
С ЭКСПЕРТАМИ «ШВАБЕ»
В рам ках Дня карьеры  представители м осковского предприятия Холдинга  
«Ш вабе» Госкорпорации «Ростех» оценили ур о вень  подготовки учащ ихся  
и помогли определить вектор проф ессионального  развити я.

У ч а с т н и к о м  
е ж е г о д н о г о  
события в сфе

ре трудоустройства 
стал Государствен
ный научный центр 
РФ (ГНЦ РФ) НПО 
«Орион». Руководи
тели профильных по
дразделений пред
приятия рассказали 
об актуальных ва
кансиях и специфике 
оптической промыш-

наша справка

Холдинг «Швабе» входит в Госкорпорацию 
«Ростех» и объединяет несколько десят
ков индустриальных объектов и научных 
центров в 10 городах России — сегодня это 
ядро оптической отрасли страны. В конту
ре холдинга реализуется весь цикл создания 
высокотехнологичной оптико-электронной 
техники в интересах гражданских отра
слей промышленности, государственной 
и общественной безопасности. По итогам 
2021 г. портфель объектов интеллектуаль
ной собственности холдинга составил 2597 
единиц, номенклатура выпускаемой продук
ции — свыше шести тысяч наименований. 
Предприятия «Швабе» разрабатывают и 
серийно производят медицинское оборудо
вание, энергосберегающую светотехнику, 
оптические материалы и научные приборы. 
На сегодняшний день на территории РФ 
установлены сотни тысяч единиц свето
техники и десятки тысяч единиц медтехни

ки «Швабе» — данная продукция функциони
рует практически в каждом городе страны. 
География поставок охватывает все регио
ны России и несколько десятков стран мира. 
Госкорпорация «Ростех» — крупнейшая 
промышленная компания России. В 2022 г. 
отмечает 15 лет со дня основания. Объе
диняет более 800 научных и производст
венных организаций в 60 регионах страны. 
Ключевые направления деятельности — 
авиастроение, радиоэлектроника, ме
дицинские технологии, инновационные 
материалы и др. В портфель корпорации 
входят такие известные бренды, как АВТО
ВАЗ, КАМАЗ, ОАК, «Вертолёты России». ОДК, 
Уралвагонзавод, «Росэлектроникт шва
бе», Концерн «Калашников» и др. 1род) к иия 
корпорации поставляется более чем в 100 
стран мира. Почти треть выручки компа
нии обеспечивает экспорт высокотехноло
гичной продукции.
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ленности, а также ответили на вопросы вы
пускников.

«30 будущих молодых специалистов полу
чили личные консультации от экспертов от
расли, а десять из них приняли приглашение 
на прохождение стажировки. В дальнейшей 
работе с нашей стороны ребятам будет ока
зана максимальная помощь, мы также гото
вы рассмотреть их инициативы», — отметил 
генеральный директор НПО «Орион» Сергей 
Кузнецов.

Ведущий российский центр в области 
фотоэлектроники специализируется на раз
работке и выпуске изделий для оснащения 
различных оптико-электронных систем и 
комплексов. Сегодня совместно с техниче
скими вузами здесь готовят новые кадры, 
реализуют программу целевого обучения и 
поддерживают профориентационные про
екты.

Пресс-служба «Швабе»

Ф
На Донбассе откроют профильные кафедры российских вузов

Профильные кафедры российских вузов мо
гут появиться в университетах Донецкой и Луган
ской народных республик к следующему учебно
му году. Об этом рассказала в опубликованном 
17 мая агентством РИА Новости интервью руко
водитель Федерального агентства по делам мо
лодёжи Ксения Разуваева.

Она указала, что многие студенты Донбасса 
хотят оставаться в своих республиках во время и 
после обучения.

«Сейчас как раз министерство науки и 
высшего образования ведёт над этим работу, 
чтобы в университетах Донецка и Луганска 
была возможность получать двойные дипло
мы и чтобы профильные кафедры при уни
верситетах открывались», — сказала Разу
ваева.

Она добавила, что, возможно, такие кафедры 
откроются уже до начала следующего учебного 
года.

Глава Минобрнауки России Валерий Фальков дал старт Всероссийскому студенческому проекту
«Твой ход»

В этом году в проекте впервые примут учас
тие студенты вузов Донецкой и Луганской народ
ных республик.

Конкурс позволяет студентам младших кур
сов найти единомышленников, адаптироваться 
к учёбе в вузе и проявить себя во внеучебной 
деятельности.

«Мы приглашаем ребят, которые живут в До
нецкой и Луганской народных республиках, ак
тивно участвовать в проекте «Твой ход». Знаю, 
что студенты Донбасса уже подали несколько 
тысяч заявок и готовы делиться своими идеями. 
Уверен, мы увидим их среди победителей кон
курса», — сказал Валерий Фальков.

Глава Минобрнауки России рассказал о том, 
как наша страна поддерживает студентов и 
школьников из Донецкой и Луганской народных 
республик.

«У каждого из вас есть возможность однов
ременно с получением диплома луганского 
или донецкого университета освоить сложную

образовательную программу и в конкурентной, 
серьёзной борьбе получить диплом одного из 
российских вузов», — напомнил Валерий Фаль
ков.

Кроме внедрения практики образовательных 
программ «двойного диплома» российские вузы 
помогут коллегам из ДНР и ЛНР более эффек
тивно выстроить образовательный процесс и 
добиться больших успехов в научно-исследова
тельской деятельности — в частности, обеспечат 
их учебно-методическим материалом, предоста
вят студентам ДНР и ЛНР возможность пройти 
практику и стажировку, а педагогам — повысить 
квалификацию на базе российских университе
тов.

В презентации конкурса также приняли учас
тие главы Луганской и Донецкой народных ре
спублик Леонид Пасечник и Денис Пушилин. Они 
выразили благодарность за помощь, которую 
российская система образования оказывает сту
дентам Донбасса.
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РАБОТОДАТЕЛИ 
ЦЕНЯТ ИНИЦИАТИВУ
В рам ках програм м ы  «П риоритет 2030» и работы  Н аучного центра  
м ирового уровня «М еж дисциплинарны е исследования человеческого  
потенциала» коллективом  экспертов И нститута о б р азования НИУ ВШЭ 
подготовлен доклад «Новые тр ебовани я  к человеческом у потенциалу: 
р азвити е сам остоятельности», представленны й на XXIII Ясинской  
(Апрельской) м еж дународной научной конф еренции.

По мнению авторов доклада, главный за
прос к человеку на горизонте ближай
ших лет — на самостоятельность (или 

агентность), то есть способность эффективно 
действовать в различных контекстах и сферах 
общественной и личной жизни при отсутствии 
принуждения и контроля, что, например, было 
характерно для XX века.

Согласно приведённым в докладе данным, 
в настоящее время компании заинтересованы 
именно в инновационном и проактивном по
ведении работников. Они инвестируют пре
имущественно в тех сотрудников, которые 
предлагают собственные инициативы по улуч
шению бизнес-процессов. Другой тренд — пе

реход работников на нестандартные формы 
занятости, такие как $1с1ергепеиг5Ыр (ведение 
собственного бизнеса с сохранением корпо
ративной занятости) и фриланс. Всё это под
тверждает главную мысль доклада.

Эксперты отмечают, что в России наблюда
ется «сильный дефицит самостоятельности» у 
населения. Согласно новейшим исследовани
ям, реализация частных инициатив оказывает 
благоприятное влияние на общество, поэтому 
необходимо включить предпринимательство 
в центр повестки социально-экономического 
развития России.

По мнению авторов доклада, университеты 
могут стать основными драйверам,* развития
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самостоятельности. Сегодня в мире в целом 
заметна тенденция к расширению трактовки 
феномена «вузов» как таковых. Они включают в 
себя уже не только традиционные функции («по
ставка» знаний и рабочей силы), но и совершен
но новые, связанные с ролью университетов в 
контексте предпринимательской экосистемы. 
Авторы пишут, что секрет успеха «предприни
мательских университетов» не в том, что они 
разработали более эффективные администра
тивные регламенты или удачно провели фор
мальные преобразования организационной 
структуры, а в том, что они смогли привлечь и 
развить позитивный потенциал самостоятель
ности у своих сотрудников и студентов.

По мнению экспертов, чтобы сделать обуче
ние предпринимательству в российских вузах 
эффективным, необходимо отталкиваться от 
специализации университетов, ориентиро
ваться на запросы студентов, формулировать 
чёткие требования к результатам обучения, от
бирать в качестве педагогов на курс преиму
щественно тех преподавателей, которые име
ли бизнес-опыт, а также применять практики 
и методики, эффективность которых подтвер
ждается мировым опытом и результатами ис
следований.

Однако обучением предпринимательству 
возможности университетов не ограничива
ются. Исследователи отмечают, что вузы могут 
формировать самостоятельность человека 
другими способами: организовывать более 
гибкие, упрощённые пути поступления, да
вать возможность студентам учиться в любое 
время и в любом месте, разрабатывать новые 
образовательные программы и инструменты 
оценки образовательных результатов, привле
кая студентов к процессу разработки.

Авторы доклада пишут о том, что стандарт
ные методы измерения самостоятельности 
сегодня могут оказаться недостаточными.

Перспективно использовать здесь специально 
разработанные для этой цели компьютерные и 
офлайн-игры.

Специалисты подчёркивают, что в этом на
правлении отсутствуют универсальные ре
цепты и даже направления успеха. Решение 
данного вызова требует новых исследований, 
новых подходов и новых практических разра
боток, в том числе для сферы образования, на
пример в обучении предпринимательству.

По оценкам авторов доклада, здесь важно 
учитывать три взаимосвязанных характери
стики самостоятельного действия.

Во-первых, оно имеет комплексную при
роду, которая может выражаться в признаках 
разного рода и разных уровней. В частности, 
способность сопротивляться негативному 
воздействию среды, вероятно, представляет 
собой одну грань, а возможность проактивно 
создавать новые структуры (например, техно
логические стартапы) — другую.

Во-вторых, формирование способности 
к самостоятельному инициативному дейст
вию носит динамический характер. На разных 
этапах становления личности через систему 
образования и последующей трудовой карь
еры могут быть востребованы не только раз
ные метрики для оценки тех или иных граней 
агентности, но и разные подходы к их форми
рованию на практике.

В-третьих, эффекты самостоятельности 
также носят комплексный характер, и косвен
ные эффекты, проявляющиеся на временном 
отдалении (например, изменение поведения 
молодёжи на рынке труда в результате массо
вого распространения базовых навыков, свя
занных с бизнес-планированием), могут ока
заться важнее, чем сиюминутные результаты 
(количество бизнес-проектов, запущенных в 
результате реализации конкретной образова
тельной инициативы).

УВАЖ АЕМ Ы Е ЧИТАТЕЛИ!

ПОДПИСАТЬСЯ НА Ж УРНАЛ «РЕКТО Р ВУЗА» М ОЖНО С ЛЮ БОГО М ЕСЯЦА! 

ВСЁ О ПОДПИСКЕ —  НА ПОСЛЕДНЕЙ СТРАНИЦЕ Ж УРНАЛА.
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«НАМ НУЖНЫ ЛЮДИ 
С ГОРЯЩИМИ ГЛАЗАМИ»: 
СТУДЕНТАМ СГУ РАССКАЗАЛИ, 
ПОЧЕМУ РАБОТАТЬ В МО№1 
ЗДОРОВО
Студенты  С ы кты вкар ско го  го суд ар ственно го  универ ситета  получили  
возм ож ность определиться с дальнейш им и проф ессиональны м и планами. 
В главном корпусе С ГУ  им. П итирим а Сорокина прош ёл «День Монди».

Группа Монди» — это ведущая миро
вая компания по производству бума
ги и упаковочных материалов. Про

изводства компании размещены в 30 странах 
мира, где работают 26 тысяч сотрудников. 4,5 
тысячи из них — в Сыктывкаре. Ежегодно ком
пания производит более миллиона тонн гото
вой продукции.

В честь юбилея СГУ представители «Монди 
СЛПК» передали руководству вуза сертификат 
на развитие молодёжных инициатив на 300 ты
сяч рублей.

«Очень приятно, что „Монди СЛПК" под
держивает молодёжные проекты не только 
словом, но и делом — выделяет студентам 
средства для реализации их идей. Некоторые 
проекты, получившие поддержку по итогам 
конкурса социальных проектов к юбилею уни
верситета, уже начали реализовываться. Бук
вально сегодня в район отправилась выездная

этнокультурная лаборатория Отув („Вместе"). 
Все полученные средства будут направлены на 
реализацию студенческих инициатив и прине
сут ощутимую пользу обществу», — поблаго
дарила компанию руководитель Департамен
та по молодёжной политике СГУ им. Питирима 
Сорокина Ольга Есева.

В рамках встречи состоялась презентация 
компании и мастер-классы по профильным на
правлениям. Представители компании расска
зали о её деятельности и инвестиционных про
ектах, об успехах, достижениях и перспективах.

Начальник учебного центра АО «Монди 
СЛПК» Ольга Никифорова рассказала об од
ном из крупнейших производителей целлю
лозно-бумажной продукции в России — «Мон
ди СЛПК».

«Наша компания имеет стратегические дол
госрочные цели, которые выключают в себя 
устойчивое развитие, эффективность и во-

44 •  РЕКТОР ВУЗА 6/2022



ТРУДОУСТРОЙ СТВО ВЫПУСКНИКОВ

влечённость. Мы и дальше планируем разви
вать интенсивное лесоуправление, укреплять 
бренд "зелёной компании", развивать без
опасное мышление. Компания ставит целью к 
2024 г. увеличить объём выпуска готовой про
дукции до 1,250 млн тонн. В кадровом вопросе 
стоит приоритет на формирование кадровой 
преемственности, культуры непрерывного 
развития организации и сотрудников и обес
печения равных возможностей всем сотрудни
кам», — рассказала Ольга Никифорова.

Компания поддерживает социальные про
екты, мероприятия, направленные на разви
тие культуры, спорта, развитие дорожной ин
фраструктуры.

Пристальное внимание «Монди СЛПК» уде
ляет благополучию своих сотрудников. Соци
альная политика компании направлена на то, 
чтобы каждому сотруднику было комфортно 
работать, отдыхать, вовремя получать меди
цинскую помощь.

На сегодня более 200 выпускников СГУ — 
сотрудники «Монди СЛПК». В основном они 
работают в управлении финансов и контроля, 
управлении информационных процессов, ле- 
сообеспечении, юридической службе.

В этом году впервые, помимо традицион
ных направлений подготовки (экономика, ин
формационные процессы, радиофизика, ме
неджмент), приглашаются для прохождения 
практики студенты направления «Лечебное 
дело».

«Не секрет, что сейчас серьёзный дефицит 
медицинского персонала всех уровней, без 
детальных встреч с нашими возможными кан
дидатами, без доведения информации о том, 
какой у нас дружный коллектив, какие профес

РЕКТОР.РФ • -------------------------------------

сиональные возможности и условия имеются, 
нам будет сложно пополнять кадры. Ежегод
но предприятие тратит серьёзные деньги на 
обновление материально-технической базы, 
у нас самое современное и надёжное обору
дование. У нас большое подразделение, мы 
оказываем первичную медико-санитарную 
помощь, у нас есть реабилитационно-восста
новительное лечение, поэтому мы нуждаемся 
в специалистах различного профиля», — рас
сказала директор лечебно-профилактическо
го объединения АО «Монди СЛПК» Ксения Бе
ляева.

Руководитель отдела подбора и развития 
персонала АО «Монди СЛПК» Дарья Коданева 
поделилась наблюдениями о том, что получе
ние профессии — большой и важный шаг, ры
нок труда постоянно меняется, меняется даже 
формат трудоустройства. Она дала несколько 
советов будущим выпускникам, как более вы
годно «продать» себя работодателю, что от
разить в резюме и как выделить себя на фоне 
десятков других соискателей.

«Если вы хотите стать экономистом, посмо
трите на сайте вакансий основные требования 
к этой должности, оцените свои навыки, под
готовьте резюме, говорите о волонтёрской де
ятельности, о ваших проектах, не стесняйтесь 
продвигать себя», — обратилась Дарья Кода
нева.

Для компании МопсН работа с молодёжью — 
возможность привлечь молодых специалистов, 
дать им возможности для развития и карьерно
го роста. «Нам всегда нужны люди с горящими 
глазами», — отметила Дарья Коданева.

ЬПр5://котип{огт.ги/рпп1/пе\л/5/233368
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СТУДЕНТЫ
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА НАЗВАЛИ 
51МР1.У И|Ч1»Х ЛУЧШЕЙ 
ОПЕРАЦИОННОЙ СИСТЕМОЙ
В Санкт-П етербургском  государственном  электротехническом  
уни вер си тете  (ЛЭТИ) в апреле прош ёл студенческий  ф естиваль установки  
российских операц ионны х систем . В со стязан и ях  приняли участи е  
студенты  вузов и колледж ей Санкт-П етербурга. Ф естиваль организовал  
ЛЭТИ при поддерж ке РУССОФТ.

Российским организациям остро не хва
тает ИТ-специалистов, которые умеют 
работать с отечественным ПО. Чтобы 

уменьшить дефицит таких кадров, в Санкт-Пе
тербургском государственном электротехни
ческом университете (ЛЭТИ) решили привлечь 
внимание студентов к отечественному софту 
и провести фестиваль установки российских 
операционных систем. Принять участие в нём 
могли студенты вузов и колледжей.

Участники фестиваля должны были подгото
вить инсталляционный/загрузочный носитель 
операционной системы, установить ОС и требуе
мые дополнительные пакеты ПО на компьютер и

показать результаты работы жюри. Среди обяза
тельных условий отбора операционных систем 
— свободный доступ к дистрибутиву ОС, не тре
бующий покупки лицензий, а также свободный 
доступ к репозиторию для скачивания дополни
тельных приложений без регистрации кодов.

Компания «Базальт СПО» предоставила на 
фестиваль операционную систему 51тр1у Ыпих 
из семейства ОС «Альт» для рабочих станций, 
серверов и виртуальных сред. Это ОС для каж
дого — она легка в использовании,нетребова
тельна к ресурсам, функциональна и надёжна. 
«Базальт СПО» напоминает организациям и 
частным лицам, пострадавшим от санкций, о

наша справка

«Базальт СПО» — разработчик отечест
венной программной платформы «Альт», 
включающей линейку операционных систем 
для рабочих станций, серверов и вирту
альных ресурсов с набором прикладного 
ПО для полноценной работы. ОС «Альт» 
включены в Единый реестр российского ПО 
и позволяют создавать ИТ-инфраструк- 
туры любого масштаба. Разработки 
«Базальт СПО» опираются на независимую 
инфраструктуру разработки и российский 
репозиторий свободных программ «Сизиф» 
(Шзурбиф, один из крупнейших в мире. Нали
чие собственных технологий обеспечивает 
разработку самостоятельных операци
онных систем, а не клонов (деривативов) 
зарубежных ОС. Специалисты компании

интегрированы в ключевые международные 
проекты разработки свободных программ, 
их код есть в ябре Ипих, в основных сис
тем ны х библиотеках и других ключевых 
компонентах свободного ПО. ОС «Альгг 
работают на девяти аппаратных р е 
формах, в том числе на основных р о с а . 
ских и наиболее популярныхзарубежн- .« 
Операционные системы «Альт» внедрг - : * 
поддерживаются партнёрами компан„ _ - л 
коммерческих предприятиях и в госсекто
ре на сотнях тысяч компьютеров по всей 
России. С ними совместимо значительное 
число прикладных программ из Единого рее
стра. «Базальт СПО» входит в НП РУССОФТ, 
АРПП «Отечественный софт», Ассоциацию 
документальной электросвязи.
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возможности скачать и использовать ОС со
вершенно бесплатно. Победителей фестиваль
ных состязаний по работе с 51тр1у Ыпих ждали 
специальные призы от «Базальт СПО».

В жюри фестиваля вошли представители 
компаний, которые разрабатывают россий
ские операционные системы, а также компа
ний — разработчиков прикладного ПО, рабо
тающего в среде отечественных ОС. «Базальт 
СПО» представляла в жюри Мария Петрова, 
ведущий специалист отдела образовательных 
проектов «Базальт СПО».

Все желающие студенты и учащиеся кол
леджей могли сформировать команды от 3 до 
5 человек и зарегистрироваться для участия в 
фестивале.

«Интересно было наблюдать, как по мере 
выполнения заданий менялось отношение ре
бят к выбранным операционным системам, — 
рассказала Мария Петрова, руководитель 
программ обучения и сертификации „Базальт 
СПО". — Многие из них не обладали глубокими 
знаниями по устройству российских ОС и не за
нимались специально сравнением актуальных 
дистрибутивов. Участие в фестивале стало для 
студентов первой исследовательской работой 
такого рода. Разворачивая рабочие места, они 
знакомились с функциональностью ОС, оцени
вали удобство работы, полноту дистрибутива, 
возможность доустановить нужные програм
мы из репозитория. В итоге половина участ
ников отдала предпочтение ОС 51тр1у Ыпих. 
Мы рады, что такая импровизированная неза
висимая экспертиза подтвердила достоинства 
нашей операционной системы».

По условиям фестиваля, участники долж
ны были выбрать три из четырёх предложен-

Предпочтения по результатам

Количество команд, признавших дистрибутив 
предпочтительным

ных российских ОС («Альт», А$1:га Ыпих, РОБА, 
ВесЮ5) и создать инсталляционный/загрузоч- 
ный носитель. К участию в фестивале были 
допущены только операционные системы, ко
торые разработаны на основе свободного про
граммного обеспечения и не имеют ограниче
ний по времени и условиям использования, 
распространения и копирования. Выбранные 
ОС и дополнительные пакеты ПО необходимо 
было установить на компьютер, чтобы развер
нуть четыре профильных рабочих места. Это 
рабочая станция для инженерных и математи
ческих расчётов (численные методы, символь
ная математика), рабочая станция САПР элек
троники, рабочая станция для моделирования 
аналоговых и цифровых схем, рабочая станция 
для подготовки научно-технических публика
ций. Задания по доработке программной кон
фигурации рабочих мест были адаптированы 
к профилю инженерной подготовки студентов 
в области электроники, цифровых коммуника
ционных информационных технологий.

После завершения работы каждая команда 
презентовала результаты своей работы жюри 
фестиваля и отмечала выявленные достоинст
ва и недостатки каждой из операционных сис
тем. Половина участников отдала пальму пер
венства операционной системе 51тр1у Ыпих.

Н Пр$://ук. сот/@Ьо$еаИ$-
Г55-40122877-1846309427

РЕКТОР.РФ • 47



*  ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

УНИВЕРСИТЕТ ПРОТЯГИВАЕТ 
РУКУ ПОМОЩИ
Томский государственны й университет, являю щ ийся одним из трёх  
операто ров государственно го  проекта «Содействие занятости», 
накапливает бесценны й опы т в плане обучения и повы ш ения  
квалиф икации граж дан, оказавш ихся  в непростой ситуации в плане  
тр удо устр о йства . Это особенно актуально  для ж енщ ин, которы е стрем ятся  
сочетать  сем ейны е заботы  с проф ессиональной сам ореализац ией . Л учш им  
показателем  эф ф ективности  данной работы  являю тся отзы вы  сам их  
участниц , получивш их новы е знания и навы ки.

Значимость проекта кратно 
возросла

В середине апреля 2022 г. Томский госуни- 
верситет, получив повышенный план государ
ственного задания принял поток обучающихся 
нового сезона. О его особенностях рассказал 
Михаил Шепель, директор Межрегионально
го центра дополнительного профессиональ
ного образования и содействия занятости ТГУ: 

«Когда в прошлом году только ставился 
вопрос о том, кто должен быть федеральным 
оператором, люди, принимавшие решение, 
довольно скептически относились к участию 
вузовской сети в этом проекте. Дело в том, что 
на тот момент университеты сильно проигры
вали в части ДПО другим институциям, так как 
эта деятельность долгое время воспринима
лась вузами как «побочная». Именно поэтому 
эту нишу стали занимать такие бизнес-площад

ки, как„Нетология", БкШВох и им подобные. Но 
именно твёрдая позиция министра науки и 
высшего образования Валерия Фалькова, ми
нистра труда и соцзащиты Антона Котякова и 
нашего ректора Эдуарда Галажинского помо
гла изменить ситуацию для решения одной 
важной задачи: не просто выполнения КР1, 
но и полной перезагрузки системы. Конечная 
цель — появление в системе вузовской подго
товки пула программ, реально востребован
ных на рынке труда, а также развитие сетевой 
кооперации между университетами.

Поэтому нас отметили по двум направлени
ям. Первое — мы обучили больше людей, чем 
изначально было запланировано, и, что важно, 
помогли им с трудоустройством; второе — мы 
смогли продвинуться в развитии единой ин
фраструктуры для реализации программ ДПО в 
вузах России. Совместными усилиями в коопе
рации с другими вузами и учебными центрами
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мы создали более ста сетевых программ, с ними 
сейчас и начинаем работать. Это программы, 
востребованные на территории всей страны с 
очень высокими показателями по трудоустрой
ству. Этим мы, безусловно, можем гордиться!

До резких изменений во внешнеполитиче
ской обстановке руководством проекта было 
принято решение об изменении целевых групп: 
должны были исключить безработных и до
бавить молодёжную аудиторию. И вот уже всё 
было готово для запуска в такой логике, но си
туация неожиданно поменялась. Перспектива 
закрытия предприятий и сокращения рабочих 
мест, а также задачи развития импортозамеще- 
ния и поддержки малого бизнеса подвели пра
вительство к решению выделить на обучение 
граждан дополнительные средства.

Для понимания, насколько повысилась 
значимость проекта в 2022 г., приведу такие 
цифры: только по линии нашего университе
та как федерального оператора мы получим 
не 3,3 млрд рублей, как было запланировано 
вначале, а 6,7 млрд рублей. И обучить мы те
перь должны не 65 тысяч, а 125 тысяч граждан. 
Это увеличение произошло в основном за 
счёт двух целевых групп: зарегистрирован
ных безработных и тех, кто попадёт под угро
зу увольнения (получивших соответствующее 
уведомление, переведённых в простой, на со
кращённую рабочую неделю или отправлен
ных в вынужденный отпуск без содержания). 
Это могут быть граждане любого возраста. Для 
нас это новый вызов. Мы должны искать рабо
тодателей, готовых брать людей на работу, а 
также предприятия, которые согласились бы 
в нашей системе переобучить своих сотрудни
ков, чтобы спасти их от увольнения. Для этого 
нужно увеличивать количество программ с 
участием работодателей, готовых проектиро
вать программы вместе с нами.

Ещё одна важная тема — самозанятость. Мы 
должны особенно поддерживать тех, кто готов 
создавать новые рабочие места, искать новые 
ниши и обеспечивать занятостью самих себя, в 
том числе посредством работы в маркетплей- 
сах. Сейчас происходят быстрые изменения в 
законодательстве, которые призваны обеспе
чить рост экономики в стране за счёт развития 
малого бизнеса и платформенной занятости.

Михаил Шепель

Кстати, государство принимает дополни
тельные меры поддержки по трудоустройству 
и выделяет ещё 7 млрд рублей субъектам Рос
сийской Федерации для распределения по ре
гиональным органам исполнительной власти 
целенаправленно для обучения под потребно
сти предприятий. То есть любое предприятие 
может сегодня обратиться в соответствующий 
региональный орган и сказать, что ему нужно 
обучить своих сотрудников, потому что они 
находятся под риском увольнения. Поэтому 
возможность участия в профессиональном 
обучении в этом году в России беспрецедент
но большая и очень важно правильно ею вос
пользоваться.

Возвращаясь к нашему университету, глав
ная задача — выстроить систему таким обра
зом, чтобы любые предприятия воспринимали 
нас как своего рода „хаб". Они могут обратить
ся к нам, и мы должны либо сами разработать 
программу с необходимыми им компетенция
ми, либо, как федеральный оператор, быстро 
собрать сетевую программу в кооперации с 
университетами — держателями необходимых 
компетенций и образовательного контента.

Мне кажется, что сегодня и у профильных 
министерств, и у правительства есть понима
ние того, что нужно делать. Мы наблюдаем 
полную консолидацию сил в этом направле
нии, нет никакой паники, есть чёткое видение 
ситуации и вариантов решения проблем. Нам 
выделяют беспрецедентно большие средства, 
наделяя и огромной ответственностью за ре
зультаты: ни у кого нет детально прописанного 
рецепта, как нужно действовать. Но есть пони
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мание конечной цели — развитие производ
ства, направленного на импортозамещение, а 
также снижение количества безработных. Для 
её достижения мы должны вместе разработать 
механизмы и избавиться от конкуренции сре
ди вузов. Нам нельзя допускать ситуацию, с ко
торой мы столкнулись в прошлом году, когда у 
популярной в одном университете программы 
появлялись „клоны" в других вузах. Нам нужно 
не конкурировать, а сотрудничать, разрабаты
вать новые программы под появляющиеся по
требности. Мы должны решать не свои сиюми
нутные задачи пополнения бюджетов, а идти к 
общей цели — преодолению экономического 
кризиса.

Я очень благодарен всем коллегам за то, 
что они готовы сейчас включаться, несмотря 
на большое количество пока непонятных де
талей и сложностей. В этом году у нас очень 
жёсткий старт: после того, как гражданин вы
брал программу и получил направление, он 
в десятидневный срок должен начать обуче
ние. Это очень сложно сделать, и пока даже до 
конца не понятно, как соответствовать этому 
условию. Но меня радует готовность руково
дителей включаться в работу и не надеяться 
на готовое решение всех проблем.

Ещё один приятный момент: если раньше 
руководители программ сомневались в своей 
способности работать с большими потоками, 
то сегодня они готовы и к этому. Конечно, есть 
объективные сложности с техническим сопро
вождением, ведь часть инструментов стала 
недоступна. Мы оперативно ищем российские 
аналоги, но думаю, все руководители и препо
давательский состав относятся к этому с пони
манием.

Сегодня нужно обратить особое внимание 
на практикоориентированность программ. 
Желательно привлекать потенциальных ра
ботодателей, давать максимум практического 
материала и, конечно, обучать прикладным 
компетенциям. Программы, в которых такие 
темы, как тайм-менеджмент, саморазвитие 
и стрессоустойчивость, занимали большую
часть времени, совершенно не уместны в этом«
году. Такой материал можно давать дополни
тельно, чтобы слушатели знакомились с ним 
самостоятельно.

Тем, кто реализует программы, связанные 
с 5ММ и продвижением в интернете, нужно 
обратить внимание на новые инструменты. Ни 
в коем случае нельзя идти „по накатанной" и 
оставлять содержание без изменений в над
ежде, что мы можем вернуться в прежние ус
ловия. Слушатели должны получать „удочку", 
чтобы „ловить рыбку" здесь и сейчас.

Если программа больше ориентирована на 
самозанятость, нужно научить, как конкретно 
человеку попасть на маркетплейсы, как и где ис
кать финансовую поддержку по уже написанным 
бизнес-планам, как находить партнёров и взаи
модействовать с организациями, занимающими
ся поддержкой предпринимательской активно
сти. Нужно воспринимать наши программы не 
как самодостаточный продукт, а как инструмент 
доведения гражданина до рынка труда.

Однозначно, самозанятость будет увеличи
ваться, потому что в сфере предприниматель
ства сейчас стало меньше проверок, самоза
нятые получают максимальное содействие. 
Большое количество программ государствен
ной поддержки направлено на развитие плат
форм самозанятости и на борьбу с теневой 
занятостью. Создаются все условия для того, 
чтобы выйти из тени, зарегистрироваться и по
лучать соответствующий доход. Всё это стано
вится намного более выгодным, нежели работа 
в тени. У гражданина появляется возможность 
работать на рынке В2В (бизнес — бизнесу) и 
позиционировать себя на новом уровне.

В то время, когда многие люди сталкиваются 
с потерей работы и проблемой трудоустрой
ства, согласитесь, лучше оказаться в нашей с 
вами ситуации, когда работа „нашла нас сама". 
В условиях неопределённое™ и кризиса такой 
вариант можно рассматривать как благослове
ние. Если говорить о более глобальных пово
дах для вдохновения, то нужно понимать: год 
у нас опять короткий, а количество граждан, 
которых необходимо обучить, почти в два раза 
больше, чем в 2021 г. Усилился и контроль за 
всеми тремя федеральными операторами. 
Если мы не выполним все наши обязательст
ва, в следующем году такой возможности нам 
могут и не предоставить.Таким образом, мы не 
просто решаем собственную задачу, а участву
ем в проекте, значимом для всей страны».
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Начать своё дело — реально!
Этот тезис своим примером доказала вы

пускница проекта Светлана Кабакова. Она 
прошла путь от работы в детском саду до от
крытия собственного кабинета психологиче
ских услуг.

не качественный и просчитанный бизнес-план, 
не уверена, что у меня бы всё получилось.

Желаю будущим студентам быть смелыми 
и не бояться идти на такой шаг, как обучение. 
Какую профессию вы бы ни выбрали, оно при
даст вам сил и уверенности в себе».

История
успеха
выпускницы
программы
«Предпринимательство: 
от идеи до старта»

«До обучения я работала педагогом-пси- 
хологом в детском саду. Моя профессия мне 
очень нравится, я уже много лет работаю с 
разными возрастными категориями. Мне хоте
лось и дальше расти и развиваться в этом на
правлении, но на моей работе это было слож
но. Я мечтала заниматься самостоятельной 
профессиональной деятельностью.

Узнала о проекте случайно, на портале 
„Работа в России". Когда увидела программу 
„Предпринимательство: от идеи до старта", 
поняла, что это мой шанс узнать, как грамотно 
вести своё дело.

Я регулярно прохожу образовательные 
курсы, поэтому, если честно, не ожидала че
го-то принципиально нового. Но я ошиблась, 
в хорошем смысле этого слова. Обучение 
было очень интенсивным и практико-ориен
тированным. За месяц мы овладели тем фун
даментом, который нужен предпринимателю: 
научились вести отчётность, составлять биз
нес-план, просчитывать риски и не только.

Нас учили преподаватели-практики. Это 
очень важно — даже студенты, не знающие 
о предпринимательстве ничего (а такие у нас 
были), буквально на глазах начинали разби
раться в самых сложных темах программы.

Я завершила обучение успешно, зареги
стрировалась как самозанятая и открыла ка
бинет психологических услуг в г. Колпашево 
Томской области. А ещё я воспользовалась 
господдержкой от Центра социальной защиты 
населения в размере 100 000 рублей. Если бы

«Увидела себя»
Екатерина Волкова работала программи

стом 1 С, но решила изменить направление ра
боты и стать фронтенд-разработчиком.

Отзыв
выпускницы
программы
«Основы баз данных 
и 501. запросов»

«Программистом 1С я проработала чуть 
меньше года. Поняла, что не хочу развивать
ся в этом направлении, так как программа за
висала и работать было сложно. Видела себя 
больше разработчиком сайтов.

Приняла решение об увольнении и обра
тилась в Центр занятости населения, где мне 
порекомендовали пройти обучение в проекте. 
Выбор пал на курс „Основы баз данных и 501- 
запросов", потому что 501 — базовый инстру
мент для фронтенд-разработчика.

Сам курс мне очень понравился. Хорошие 
преподаватели, качественно и понятно всё 
объясняли, даже в свой выходной помога
ли нам и отвечали на вопросы. Задачи были 
интересные, заставляли поломать голову. Но 
если ты разобрался в теме, ты сможешь их ре
шить.

Сейчас я продолжаю обучение, но уже сама. 
В ближайшее время планирую устроиться 
фронтенд-разработчиком. А знания, которые я 
получила на курсе, очень мне в этом помогут, 
чему я благодарна.

Желаю всем будущим студентам учиться, 
несмотря ни на что. Пользуйтесь возможностя
ми, которые у вас есть, и вы с лёгкостью сможе
те найти работу, причём хорошую».
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«Не бойтесь менять сферу 
деятельности»

Вероника Курганова была журналистом, но 
в связи с переездом в другой город какое-то 
время не работала.

История 
успеха
выпускницы 
программы
«Предпринимательство: 
от идеи до старта»

«О проекте я узнала случайно в интернете. 
Решила поучаствовать, так как были мысли 
насчёт открытия ИП. С этой целью выбрала 
программу "Предпринимательство: от идеи до 
старта".

Предпринимательство — актуальное на
правление для меня. Особых ожиданий не 
было, потому что я не очень доверяю онлайн- 
обучению, однако была приятно удивлена 
объёмом полученной информации.

После обучения я открыла ИП и успешно 
работаю. У меня интернет-магазин по продаже 
ароматических соевых свечей, диффузоров, 
натурального мыла — я являюсь и произво
дителем, и продавцом. Я создаю продукцию на 
дому, а все ингредиенты заказываю напрямую 
из США. Продажи идут в основном через мест
ные ярмарки или сарафанное радио, а также 
через соцсети.

Обучение, разумеется, помогло. Было мно
го нужной и полезной информации от специа- 
листов-практиков. Например, в области нало
гообложения.

Желаю будущим студентам смело обучаться 
в любом возрасте и не бояться менять сферу 
деятельности!»

«Меня научили, 
как построить бизнес»

в сфере маркетинга, решила начать работать 
на себя. Она уже имела опыт в регистрации 
своего ООО, однако из-за нехватки знаний это 
обернулось пустыми отчётами, беготнёй по на
логовым и закрытием предприятия.

Отзыв
выпускницы
программы
«Предпринимательство: 
от идеи до старта»

«Не строила иллюзий и ожиданий насчёт 
обучения, тем более что оно должно было 
длиться всего лишь месяц. Для себя хотела по
нять стратегию построения бизнеса — этому и 
научили.

Я выбрала именно предпринимательство, 
потому что в профессии маркетолога, которую 
я люблю и которая тесно связана с бизнесом, 
мне не хватало свободы в принятии решений. 
Не хотелось полагаться на знания и опыт лю
дей на руководящих должностях. Поэтому я 
решила, что надо работать на себя.

На данный момент у меня открыто ИП, я ра
ботаю над несколькими проектами удалённо. 
Как правило, я занимаюсь анализом рынка, 
конкурентов и продукта. Но бывают и другие 
задачи. Например, наведение порядка в СВМ- 
системах (АМО и „Битрикс"), выстраивание 
аналитики и обучение сотрудников. Также ко 
мне обращаются за написанием маркетинго
вой стратегии для компании.

Я могу сказать, что обучение мне помогло. Я 
расставила многие вещи по полочкам — туда, 
где им и место.

Желаю студентам самосовершенствоваться 
всегда, мир не стоит на месте и диплом 10-лет- 
ней давности уже не тот. Учитесь — и будет ре
зультат!»

Уверенность в собственных силах
Своим опытом обучения по программе 

«Предпринимательство: от идеи до старта» по
делится Елена Самойлова. Елена, специалист

Страх перед переменами — самая распро
странённая причина сопротивления измене
ниям, но не нужно забывать, что каждый шаг
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к переменам, даже самый маленький — это 
возможность изменить свою жизнь к лучшему!

Выпускница проекта Софья Белоусова дли
тельное время работала в сфере торговли и 
боялась сменить место работы, хотя уже на 
втором курсе университета поняла, что тема 
её дипломной работы будет связана с 111-ди- 
зайном.

Софья поставила себе цель до конца года 
устроиться на работу, о которой она давно 
мечтала.

Почему 
я пришла 
в проект?
выпускница
программы
«1Л-дизайн: 
практические навыки 
дизайна интерфейсов»

оформила самозанятость. Участие в проек
те добавило мне уверенности в собственных 
силах — на каждом собеседовании, которое 
я проходила, я сообщала, что прошла обуче
ние по программе Томского государственного 
университета.

Поиск работы затянулся ненадолго, спустя 
месяц после окончания обучения меня при
няли на работу в качестве .1ипюг-дизайнера в 
один из лучших университетов Свердловской 
области, и мне даже посчастливилось прини
мать участие в проекте мирового уровня!

Хочется пожелать каждому не бояться пе
ремен и продолжать идти к своей цели, несмо
тря на неудачи, которые будут встречаться на 
вашем пути. Верьте в то, что у вас всё получит
ся, и пусть вас окружают люди, которые также 
верят в вас!»

Динамично и содержательно
«Я встала на учёт в Центр занятости на

селения по месту жительства, но хотела как 
можно быстрее получить результат, поэтому 
решила не сидеть сложа руки и действовать! 
Тогда я самостоятельно освоила графические 
редакторы на минимальном уровне, сделала 
несколько работ в портфолио и начала откли
каться на вакансии. Если мне отвечали, я вы
полняла тестовые задания, после которых мне 
отказывали в трудоустройстве. Но чаще всего 
мои отклики просто игнорировали.

В тот момент я поняла, что мои знания необ
ходимо подкрепить документом об образова
нии, и я решила рассмотреть варианты бесплат
ного повышения квалификации. Так я и нашла 
проект "Содействие занятости". Самое главное, 
что в списке большого количества курсов был 
курс "111-дизайн: практические навыки дизайна 
интерфейсов". Меня приятно удивило то, что 
все преподаватели, а также менеджеры, кото
рые занимались записью на курс и поддержкой 
будущих слушателей, оказались очень талан
тливыми и терпеливыми. Я не могу перестать 
восхищаться тем, как всё было организовано! 
Также меня удивило количество предоставлен
ного материала, он оказался очень полезен.

После обучения я продолжила поиск ра
боты, а для выполнения частных заказов

Порой именно негативные внешние обсто
ятельства, сложившиеся не в нашу пользу, мо
гут сыграть решающую роль в нашей жизни.

Этот тезис может подтвердить опыт вы
пускницы проекта Ольги Борисовой, которая 
долгое время была финансовым директором 
и предпринимательницей. В 2020 г. пандемия 
стала серьёзным ударом для бизнеса Ольги, 
поэтому она решила искать себя в новых про
ектах и развиваться в бага-аналитике.

Почему 
я пришла 
в проект?
выпускница 
программы
«Оа1а-аналитик»

«Желание повысить квалификацию в обла
сти Ыд ба1:а было уже давно, но у меня не было 
свободного времени для систематических за
нятий. Когда началась пандемия, я поняла, что 
это мой шанс погрузиться в эту область.

Я начала искать информацию о курсах, из
учать и сравнивать различные программы. 
Проект "Содействие занятости" стал для меня
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наиболее надёжным вариантом. Привлекло 
то, что обучение проводит Томский государст
венный университет, а ещё, конечно, меня ра
довала перспектива получения официального 
документа о прохождении программы.

Обучение длилось шесть недель и было 
очень интенсивным. Все материалы, лекции 
и задания размещались на образовательной 
платформе ОсПп. Об обучении могу сказать 
следующее: было динамично и содержатель
но. Преподаватели поддерживали и отвечали 
на вопросы, которых было много. Я смогла ос
вежить знания по базам данных и изучила но
вые инструменты.

Я рада, что выбрала именно эту программу, 
и горжусь тем, что успешно справилась с об
учением. Сейчас в своей профессиональной 
и исследовательской деятельности я активно 
использую инструменты и знания, полученные 
на курсе».

«Сейчас я сама НР-консультант»
Чтобы возобновить свою деятельность в 

профессии после долгого перерыва, необхо
димо решиться всего на один шаг — подать 
заявку на понравившуюся вам программу!

Участница проекта, выпускница програм
мы «Современные технологии по управлению 
персоналом» Анна Полянко длительное время 
находилась в отпуске по уходу за ребёнком, но 
поставила себе цель вернуться в профессию 
сразу же после декретного отпуска, не допу
ская пробелов в знаниях.

Для того чтобы повысить свою квалифика
цию, Анна выбрала программу «Современные 
технологии управления персоналом».

История 
успеха

Я прошла обучение 
в проекте, а теперь 
я его сотрудник

«Я получила невероятный опыт работы в 
команде, узнала новые веяния и изменения

в профессии, но самым интересным опытом 
стало практическое задание, в ходе которого я 
приняла участие в работе экспериментальной 
группы, которая разрабатывала проекты для 
всех курсов!

Ещё одним приятным бонусом стало то, 
что участникам программы предоставили 
возможность стать частью проекта и предло
жили подать свою кандидатуру на должность 
НВ-консультанта. Я прошла собеседование и 
трудоустроилась сразу после окончания об
учения!

Спасибо проекту „Содействие занятости" за 
то, что вы проделываете колоссальную работу 
и помогаете в трудоустройстве своим выпуск
никам!»

Присоединяйтесь к нашему проекту и полу
чите возможность стать членом команды про
екта «Содействие занятости», как наша выпуск
ница, или получите иную гарантированную 
помощь с трудоустройством!

Любимое дело, 
приносящее пользу

Стать социальным предпринимателем и за
ниматься любимым делом, которое приносит 
пользу.

Ирина Ищенко более десяти лет посвятила 
общественной деятельности. Недавно она ре
шилась на открытие собственной некоммер
ческой организации.

История 
успеха
выпускницы 
программы 
«Социальное 
предпринимательство 
и управление 
социальными

«До обучения я работала воспитателем в 
социально-реабилитационном центре для не
совершеннолетних. Параллельно более деся
ти лет вела общественную работу в станичном 
казачьем обществе.

О проекте узнала год назад, когда потеряла 
работу и обратилась в центр занятости. Мне 
предложили пройти обучение по программе
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"Социальное предпринимательство и управ
ление социальными проектами".

Мысли об открытии некоммерческой ор
ганизации уже давно не давали мне покоя, 
но было много сомнений — на старте в моей 
голове был сплошной туман. В процессе об
щения с сокурсниками и преподавателями он 
рассеялся. Постепенно появлялись очертания 
чего-то ещё совсем незнакомого, но уже не та
кого страшного. Обучение придало уверенно
сти, что я смогу это сделать

Недавно я получила документы на открытие 
Волгоградской социально ориентированной 
автономной некоммерческой организации 
Центр развития семьи и воспитания молодё
жи "Казачий Спас". В нашей организации есть 
большая творческая мастерская, где занима
ются ребята разных возрастов. Здесь же при
нимают участие и особенные дети, которые не 
могут активно заниматься спортом. В общем, 
мы занимаемся всем, что нам нравится. А точ
нее — только тем, что мы любим.

Будущим студентам желаю идти вперёд, 
даже если первое время придётся часто спо
тыкаться».

Можно выйти на новый уровень
Во время обучения мама двух детей Евге

ния Чуркина находилась в отпуске по уходу за 
ребёнком. До этого 6 лет работала клиентским 
менеджером в банке. Евгения давно интере
совалась предпринимательством и хотела за
няться своим делом, поэтому и пришла в наш

Отзыв
выпускницы
программы
«Предпринимательство: 
от идеи до старта»

проект. Она с радостью поделилась своим 
мнением по пройдённому обучению:

«У меня давно была мысль заняться чем-то 
своим, чтобы не зависеть от графика 5/2 с 9:00 
до 18:00. А ещё хотелось стать „самой себе хо
зяйкой"!

Как именно нашла проект „Содействие заня
тости", уже не помню, но очень рада, что прошла 
программу „Предпринимательство: от идеи до 
старта" и получила такой большой багаж знаний.

Мои ожидания от программы оправдались! 
Если у вас уже есть свой маленький бизнес 
или любимое дело и вы хотите вывести его на 
новый уровень, то я рекомендую пройти этот 
курс. Потому что есть возможность получить 
ответы на вопросы по созданию, построению 
и управлению бизнесом. Преподаватели очень 
стараются помочь. Хочу ещё раз поблагода
рить всех преподавателей за их чуткое отно
шение, за помощь и поддержку!»

Использованы материалы 
профильных порталов 

Томского государственного университета —
шшШзи.ги и Гди-дро.ги

Вы профессионал в области высшего профессионального образования?

У вас есть интересная статья или идея и вы хотели бы ее официально
опубликовать?

Журнал «Ректор вуза» приглашает авторов-экспертов!

Как можно начать сотрудничество?
Прислать свою идею / предложение / статью / 

экспертное мнение на адрес гес1огуиг,а@рапог.ги

Работы НЕ должны: нарушать чьи-либо авторские права; 
содержать заведомо неверные или искаженные данные. 

Редакция журнала «Ректор вуза» в любом случае свяжется с вами 
для обсуждения сроков и объемов публикации!
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НАУЧНЫЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ 
ВУЗОВ ЗАНИМАЮТ 
АКТИВНУЮ ПОЗИЦИЮ
И сследование научны х подразделений в уни вер си тетах  России в рам ках  
проекта «М ониторинг эконом ики образования» провели эксперты  Вы сш ей  
школы эконом ики. Авторы  работы  —  зам ести тель  д ир екто р а Центра  
стати стики  и м ониторинга науки и инноваций И нститута стати стически х  
исследований и эконом ики знаний НИУ ВШ Э Екатерина Стрельц ова  
и экспер т отдела исследований результативности  научно-технической  
деятельности  Ц ентра стати стики  и м ониторинга науки и инноваций ИСИЭЗ  
НИУ ВШ Э А левтина Репина.

Научные подразделения (кафедры, ин
ституты, центры, лаборатории и т.д.) 
играют важную роль в российских ву

зах. Они одновременно выполняют исследо
вательские функции и обеспечивают устойчи
вые связи с экономикой. По данным экспертов, 
подразделения, для которых исследования 
и разработки являются основным видом дея
тельности, обладают большей автономией и 
более активно взаимодействуют с реальным

сектором экономики: около 60% научных по
дразделений, принявших участие в обследо
вании, в последние два года выполняли ра
боты по заказам российских компаний, в том 
числе госкорпораций.

Научные подразделения стремятся поддер
живать интенсивность и качество исследова
тельской деятельности разными способами. 
Например, с помощью кадровой политики. 
Обследованные подразделения, как правило,
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активно нанимают новых сотрудников (85,5 %), 
привлекают к научной работе студентов и ас
пирантов (93,9 %), а также волонтёров (17 %). 
Значительное внимание уделяется повыше
нию квалификации персонала: почти во всех 
научных подразделениях в последние два года 
сотрудники проходили дополнительное об
учение, в основном на курсах, предлагаемых 
самим вузом.

Внедрение цифровых технологий создаёт 
новые условия для развития научных подра
зделений. Более 80% опрошенных руководи
телей отметили, что цифровизация позволи
ла расширить возможности сбора и анализа 
данных, повысить узнаваемость научных ре
зультатов, эффективность взаимодействия с 
другими научными коллективами. Несмотря 
на столь значимый эффект, потенциал цифро- 
визации, по оценкам экспертов, не исчерпан. 
Например, пока только треть научных подра
зделений сумела использовать цифровые 
технологии для снижения административной 
нагрузки на сотрудников. По мнению руково
дителей подразделений, научные работники 
в полной мере готовы к дальнейшему рас
пространению и использованию цифровых 
технологий: большинство из них уже владеет

навыками работы с современным оборудова
нием, продвинутыми программами для анали
за данных.

Многие научные подразделения активно 
используют возможности кооперации. При 
решении актуальных научных задач они вза
имодействуют как с другими структурными 
единицами своего вуза, так и с внешними 
организациями, в первую очередь отечест
венными. Вокруг научных подразделений 
развивается не только сеть партнёрств, на
правленных на реализацию совместных ис
следовательских проектов, проведение на
учных и образовательных мероприятий, но 
и система связей с экономикой. Так, почти 
60%  опрошенных руководителей отметили, 
что их подразделения в последние два года 
на постоянной основе выполняли работы по 
заказам организаций предпринимательского 
сектора.

Научные подразделения российских ву
зов занимают сегодня активную позицию, 
используя целый спектр стратегий и практик, 
обеспечивающих необходимые условия для 
их развития и снижающих влияние негатив
ных факторов, резюмируют авторы исследо
вания.

РЕКТОР.РФ 57



# КООПЕРАЦИЯ И ПАРТНЁРСТВО

НИУ ВШЭ СТАНЕТ 
ФЛАГМАНСКИМ ПАРТНЁРОМ 
НОВОЙ ПЛАТФОРМЫ 
ОНЛАЙН-ОБРАЗОВАНИЯ УК
Н ациональны й исследовательский уни вер си тет «Вы сш ая школа  
эконом ики» (НИУ ВШЭ) и У К  объявили о стратегическо м  сотрудничестве  
в области  онлайн-обучения. В п ар тнёр стве стороны  планирую т зап усти ть  
платф орм у о бр азовательны х курсов ведущ их российских вузов.

Н ИУ ВШЭ выступит флагманским парт
нёром новой образовательной плат
формы, которая создаётся на базе 

технологий ЗкШЬох (входит в экосистему УК). 
В дальнейшем к сотрудничеству могут присо
единиться другие российские вузы. ВШЭ пре
доставит доступ к русскоязычным и англоя
зычным онлайн-курсам вуза с возможностью 
оформления подписки и получения сертифи
катов.

НИУ ВШЭ — крупнейший из российских ву
зов на рынке онлайн-обучения как в России, 
так и за рубежом. Партнёрство подразумевает, 
что слушателям станут доступны около 100 он-

Ректор НИУ ВШЭ 
Никита Анисимов от
метил: «Высшая школа 
экономики была од
ним из первых россий
ских университетов, 
начинавших развитие 

онлайн-образования. И сейчас мы хотим 
повысить доступность качественного обра
зования для всех пользователей вне зависи
мости от их местоположения или профессии. 
Мы видим большие возможности по разви
тию этого рынка, и именно поэтому мы ста
ли инициаторами стратегического партнёр
ства с УК и платформой ЗкШЬох. Сейчас для 
России важно обеспечить технологический 
суверенитет в сфере онлайн-образования, 
и это один из первых шагов в этом направ
лении».

лаин-курсов.

Владимир Кириен
ко, генеральный дирек
тор УК, прокомментиро
вал: «Образовательный 
контент ведущих рос
сийских вузов востре
бован людьми самых 

разных возрастов и профессий из всех ре
гионов России. Ключевая задача проекта — 
предоставить максимум возможностей для 
обучения и повышения квалификации за счёт 
синергии технологий и лучших образователь
ных методик с привлечением ведущих препо
давателей страны. Мы рады, что флагманским 
партнёром проекта выступит Высшая школа 
экономики, чьи образовательные программы 
являются признанным стандартом качества в 
сфере высшего образования. УК, в свою оче
редь, обеспечит доступность и эффективность 
программ благодаря технологическим реше
ниям и уникальным цифровым сервисам».

В дальнейшем предполагается выход обра
зовательной платформы на рынки СНГ, Латин
ской Америки и Юго-Восточной Азии. Запуск 
платформы запланирован на июнь 2022 г.

Высшая школа экономики — лидер среди 
российских вузов в сфере онлайн-образования. 
Работа в этой области — одно из стратегических 
направлений развития НИУ ВШЭ. Университет 
развивает онлайн-проекты, чтобы обеспечить 
вариативность и высокое качество преподава
ния, сделать обучение как можно более прозрач
ным и эффективным, а также создать условия 
для непрерывного обучения (1Иё!опд 1еагптд).
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ГЛОБАЛЬНЫЙ РЕЙТИНГ 
УНИВЕРСИТЕТОВ К01Ш0 
1Л\ПУЕК$1ТУ КА1ЧКШС 
(КШ() 2022
Рейтинговое агентство  Коипс1 и т у е г з К у  К а п к т д  (К11К) опубликовало  
очередной вы пуск глобального рейтинга универ ситетов . В рейтинге  
представлены  1024 ведущ их универ ситета  м ира, среди них 116 российских.

Ежегодный мировой рейтинг Воипс! 
1)туег511:у Рапктд  (РШ ) выпускается с 
2010 г. Для составления его последнего 

выпуска была произведена оценка 1150 веду
щих университетов из 82 стран (в предыдущем 
выпуске — 1100 университетов из 82 стран).

Университеты оценивались на основании 20 
индикаторов, распределённых по четырём на
правлениям деятельности вузов: образователь
ная деятельность (весовой коэффициент — 
40%), научно-исследовательская деятельность 
(весовой коэффициент — 40%, финансовая

устойчивость (10%), интернационализация 
(10%). В каждое направление входит по пять 
индикаторов, обладающих внутри своей груп
пы одинаковым весовым коэффициентом.

Поставщиком необходимых данных высту
пает С1еаг\л/агег Апа1убс5.

В этом году в рейтинг вошли 1024 универси
тета. По количеству университетов лидируют 
США — 143 вуза, Россия — 116 вузов, Китай — 
87, Великобритания — 69 и Ирак — 65.

Рейтинг возглавили Калифорнийский техно
логический институт, Гарвардский университет

РЕКТОР.РФ » 59



РЕЙТИНГИ И АНАЛИТИКА

и Массачусетский технологический институт. 
В группу топ-20 вошли 12 университетов США, 
четыре — Великобритании, два — Швейцарии 
и по одному университету Швеции и Китая.

Список 116 российских университетов, вклю
чённых в рейтинг, возглавляют МГУ им. М.В. Ломо
носова — 70-я позиция, НИЯУ МИФИ — 9б-я по
зиция, МФТИ — 97-я, ТГУ — 100-я и ТПУ — 238-я.

Впервые или после перерыва в рейтинг во
шли 22 российских вуза.

Кроме общего рейтинга университетов 
агентство В1ЛЗ каждый год публикует четыре 
рейтинга по отдельным направлениям дея

тельности вузов: качеству образовательной 
деятельности, качеству научно-исследова
тельской работы, уровню интернационализа
ции и уровню финансовой устойчивости.

В этих рейтингах университеты оценивают
ся по пяти критериям каждого направления 
деятельности. Все критерии имеют равные ве
совые коэффициенты — 20 %.

Блестящие результаты в этом году россий
ские университеты показали в рейтинге по фи
нансовой устойчивости. Университет Иннополис 
занял пятую рейтинговую строку, уступив Кол
леджу университета Аль-Фараби (Ирак), Стам-

Топ-10 университетов рейтингов Р11К по четырём направлениям деятельности 2022

Ранг 2022 Университет Баллы
Образовательная деятельность

19 МГТУ им. Н.Э. Баумана 94,032
29 МГУ им М.В. Ломоносова 91,691
55 Томский государственный университет 87,353
84 МФТИ 83,741
86 Казанский федеральный университет 83,467
92 Томский политехнический университет 82,483
94 НИЯУ МИФИ 82,42
95 РУДН 82,356
100 СПбГУ 81,756
135 НИТУМИСиС 77,156

Научно-исследовательская деятельность
203 НИЯУ МИФИ 77,96
265 МФТИ 72,898
308 Томский государственный университет 69,581
323 МГУ им. М.В. Ломоносова 67,999
504 Университет ИТМО 54,213
522 НИТУМИСиС 52,827
526 Томский политехнический университет 52,674
537 Казанский федеральный университет 51,612
587 Первый московский государственный медицинский университет 

имени И.М. Сеченова
47,482

622 Санкт-Петербургский политехнический университет Петра Великого 44,595
Интернационализация

121 Томский государственный университет 80,871
139 НИЯУ МИФИ 79,082
148 МГУ им М.В. Ломоносова 78,743
175 Санкт-Петербургский политехнический университет Петра Великого 76,277
206 Московский физико-технический институт 73,937
209 Университет ИТМО 73,737
220 Университет Иннополис 72,942
229 Казанский федеральный университет 72,145
230 НИТУМИСиС 72,117
248 РУДН 70,231
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Ранг 2022 Университет Баллы
Финансовая устойчивость

5 Университет Иннополис 95,848
18 МГТУ им. Н.Э. Баумана 91,69
27 МГУ им М.В. Ломоносова 90,283
61 Национальный исследовательский университет электронных 

технологий (МИЭТ)
85,563

74 Национальный медицинский исследовательский центр имени Алмазова 84,474
115 Санкт-Петербургский государственный университет путей сообщения 

Императора Александра I
80,557

123 Пермский национальный исследовательский политехнический университет 80,073
131 МФТИ 79,308
138 РАНХиГС 78,554
140 МАИ 78,416

бульскому техническому университету (Турция), 
Нанкинскому университету науки и технологии 
(Китай) и Университету штата Делавэр (США). В 
прошлом году Университет Иннополис в этом 
рейтинге занимал лишь 97-ю позицию в мире и 
вторую — в России (первым был МФТИ). Десятка 
российских лидеров здесь расположена доволь
но скомпанованно —Университет Иннополис и 
находящийся на десятой позиции среди наших 
университетов МАИ разделяют 135 строк.

Традиционно российские университеты 
успешно проявляют себя в рейтинге по обра
зовательной деятельности. Лидирующий 
здесь МГТУ им. Н.Э. Баумана занял 19-ю пози
цию (год назад он был только 70-м). А девять 
наших университетов вошли в группу топ-100 
(в предыдущем выпуске их было семь). В этом

рейтинге мы видим минимальный размах меж
ду позициями МГТУ им. Н.Э. Баумана и НИТУ 
МИСиС, десятым среди наших университе
тов, — 116 рейтинговых строк.

Список по уровню интернационализации 
среди российских вузов возглавил ТГУ — 
121-я позиция. Его и находящийся на 10-й по
зиции в России РУДН (248-я позиция в мире) 
разделяют 127 пунктов рейтингового списка.

Как показали результаты исследования, 
наиболее сложным направлением деятель
ности для наших университетов остаётся науч
но-исследовательская работа. Лидер россий
ских университетов в этом рейтинге — НИЯУ 
МИФИ — на 203-й позиции. Разброс между пер
вой и десятой позициями наших вузов в этом 
ранжировании максимальный — 419 позиций.

ВАК растёт и обновляется
Состав Высшей аттестационной комиссии 

(ВАК) при Министерстве науки и высшего обра
зования обновится на 58 %. Распоряжение об ут
верждении нового состава комиссии подписал 
премьер-министр Михаил Мишустин, сообщает 
пресс-служба правительства.

«В новую комиссию, члены которой будут 
работать на год дольше своих предшественни
ков, вошли 149 человек. Её состав обновился на 
58%», — говорится в сообщении. На момент пу
бликации список с полным составом правитель
ством размещён не был.

Председателем ВАК останется ректор РУДН 
Владимир Филиппов. Его заместителями назна
чены директор Медико-генетического научного 
центра имени академика Н.П. Бочкова Сергей 
Куцев, ректор Российской академии народного

хозяйства и государственной службы при Пре
зиденте РФ Владимир Мау, председатель совета 
Российского фонда фундаментальных исследо
ваний Владислав Панченко, научный руководи
тель Национального исследовательского ядер- 
ного университета «МИФИ» Михаил Стриханов.

Предыдущий состав ВАК был утверждён в апре
ле 201 б-го. Тогда в нём было 138 человек. В 2012 г. в 
комиссию входили только 73 человека. И вот через 
10 лет, в 2022 г. состав ВАК не только существенно 
обновился, но и вырос более чем в 2 раза.

Кроме того, как отмечает кабмин, распоряжени
ем утверждён состав созданного в феврале 2022 г. 
президиума Высшей аттестационной комиссии. Он 
будет заниматься оперативным решением вопро
сов государственной научной аттестации, возника
ющих в период между заседаниями комиссии.
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«ПРОБЕГ ПОБЕДЫ — 2022»
Традиционны й «П робег Победы» в год 70-летия Иж ГТУ прош ёл по 
м арш руту  «Ижевск —  Нижний Н овгород — Гагарин —  М инск —  Брест —  
М ытищ и — Нижний Н овгород — Ижевск». Акция М еж дународного  
студенческого  пробега —  знак  друж бы  и единства народов, д ань вечной  
пам яти, уваж ения и искренней благодарности  всем, кто сраж ался  
за Родину.

Стартовал XVII весенний международ
ный легкоатлетический студенческий 
пробег, посвящённый 77-летию Побе

ды, 2 мая в Ижевске, на улице Студенческой в 
ИжГТУ им. М.Т. Калашникова. Возложив цветы 
к памятникам великому оружейнику, ветерану 
Великой Отечественной войны М.Т. Калашни
кову и «Оружейникам Удмуртии, героям тру
дового фронта Великой Отечественной войны 
1941-1945 гг.», участники пробега отправи
лись в путь.

3 мая к «Пробегу Победы» присоедини
лась студенческая команда Нижегородского 
государственного технического университета

им. Р.Е. Алексеева. Объединённый студенче
ский коллектив двух технических вузов про
бежал по набережной великой русской реки 
Волги к корпусу нижегородского университе
та, где установлен памятник студентам и пре
подавателям НГТУ, погибшим в Великой Отече
ственной войне.

В ночь с 3 на 4 мая студенческие команды 
прибыли в Гагарин — город первого покори
теля космоса. Участники пробега осмотрели 
маленькие улочки небольшого городка и, 
конечно, сфотографировались у памятника 
Ю.А. Гагарину. И вновь автобус, и вновь дорога.

Вечером 4 мая участники пробега прибы
ли в Минск. Студенческие команды ИжГТУ 
им. М.Т. Калашникова и НГТУ им. Р.Е. Алексее
ва посетили Курган Славы — один из главных 
военных мемориалов Беларуси. Там препода
ватели и студенты Белорусского национально
го технического университета во главе с рек
тором Сергеем Васильевичем Харитончиком 
встретили студенческий коллектив двух тех
нических вузов. Присоединился к коллегам и 
и.о. ректора ИжГТУ им. М.Т. Калашникова Алек
сандр Викторович Губерт.

5 мая участники «Пробега Победы» отпра
вились за город — на экскурсию в культур
но-исторический комплекс «Линия Сталина», 
находящийся под Минском, на территории 
деревни Лошаны Минской области. Военно
исторический музей под открытым небом пло
щадью около 26 гектаров — один из наиболее 
грандиозных фортификационных ансамблей 
на территории Беларуси. Здесь находится 
экспозиция укрепрайона с дотами, командно
наблюдательными пунктами, окопами, озеро 
с переправой и выставочная часть с военной 
техникой, артиллерией, оружием и авиацией.
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Наши ребята прошли по комплексу с экс
курсией (кстати, все местные гиды — в крас
ноармейской форме командиров и бойцов) и 
постарались увидеть всё. Впечатления — силь
ные, для студентов оборонного технического 
вуза, будущих инженеров и оружейников — 
это ещё и познавательно.

6 мая у стен БИТУ состоялся праздничный 
митинг. На площади перед главным корпу
сом университета выстроились студенческие 
делегации ИжГТУ, НГТУ и БИТУ — участни
ки «Пробега Победы — 2022». Руководитель 
пробега проректор по молодёжной политике 
ИжГТУ Дмитрий Валентинович Мельниченко 
доложил ректору БИТУ Сергею Васильевичу 
Харитончику о прибытии делегаций россий
ских вузов. На митинге участников пробега 
приветствовали ректоры трёх вузов — С.В. Ха- 
ритончик, А.В. Губерт и С.М. Дмитриев.

Затем состоялось возложение цветов к па
мятнику-стеле, посвящённому студентам и 
преподавателям БПИ, погибшим в годы Вели
кой Отечественной войны, выступление пев
цов и танцоров.

После митинга студенты и делегации про
бега вместе с ректорами отправились в студен
ческую деревню для посадки кедров — сажен
цы любимых деревьев Михаила Тимофеевича 
Калашникова ижевчане привезли в подарок 
своим белорусским друзьям.

7 мая делегации ИжГТУ им. М.Т. Калашни
кова, НГТУ им. Р.Е. Алексеева и БИТУ прибыли 
в Брест, где к ним присоединились и студенты 
Брестского государственного технического 
университета.

Завершением белорусского этапа пробе
га стал митинг в мемориальном комплексе 
«Брестская крепость-герой» у Вечного огня.

Здесь к студентам обратились представители 
городской администрации, и.о. ректора ИжГТУ 
А.В. Губерт, ректор БрГТУ А.Г. Баханович и рек
тор БИТУ С.В. Харитончик, которые говорили 
о необходимости сохранения памяти о войне 
и подвиге советского народа, о героической 
обороне Брестской крепости, о важности и 
значимости традиции пробега для двух стран 
Союзного государства.

Для участников пробега была организо
вана обзорная экскурсия по мемориальному 
комплексу, а ещё одним событием этого дня 
стала посадка кедров, привезённых из Ижевс
ка, у стен БрГТУ.

9 мая г. Мытищи встретил участников «Про
бега Победы» ветром и дождём, однако сту
дентов это не остановило. Участники пробега 
приехали к Федеральному военному мемори
алу «Пантеон защитников Отечества», чтобы 
возложить цветы к памятнику Михаилу Тимо
феевичу Калашникову.

Вечером 10 мая студенты вернулись в 
Ижевск. Пробег завершён.

Пресс-служба ИжГТУ 
имени М.Т. Калашникова
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